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Bío Bío es  
la segunda 
región con 
más muertes 
en el trabajo
La Región del Bío Bío ocupa el segundo lugar 
nacional en número de muertes y lesiones graves 
ocasionados por accidentes laborales. Si quita-
mos la Metropolitana del ránking –que por sus 
números absolutos acapara la estadística– Bío 
Bío es líder en fatalidades, accidentes y exposi-
ción a lesiones graves en el ámbito laboral. Estas 
cifras se desprenden de un estudio elaborado por 

la Asociación Chilena de Seguridad (ACHS) que 
permitió además detectar cuáles son los rubros 
con mayor exposición al riesgo de sufrir un acci-
dente grave o fatal y las principales actividades o 
labores en las que los trabajadores corren esos 
riesgos. En Bío Bío, los sectores con mayor expo-
sición son Industria, Comercio y Retail, y 
Construcción. 

De 10 accidentes 2 pueden convertirse en grave o fatal.

Diputados del partido se sintieron 
molestos por exclusión de gobernador 
en actividad con EFE. Desde el Gore 
comentan que intendente pidió a 
Contreras asistir a actividad con la 
Armada por “distinción del cargo”.

RN aumenta 
tensiones con 
Intendencia y 
acusa desaires

POLÍTICA PÁG. 4

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

China se adjudica la construcción del 
nuevo Biotrén: Carros llegarán en 2020
CIUDAD PÁG.8

ESTUDIO DE LA ACHS LA SITÚA SÓLO DESPUÉS DE SANTIAGO

Suspenden alzas de planes a médicos afiliados 
en la isapre Nueva Masvida ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

EDITORIAL: LA ANUNCIADA MUERTE DE LA PRENSA ESCRITA



Opinión

2

Chile y los movimientos de arte constructivo latinoamericanos
En la Casa del Arte “José Clemente Orozco” de la 

Universidad de Concepción, específicamente en la 
sala CAP, está abierta al público el 27 de septiembre 
pasado y que concluye el próximo 11 de noviembre, la 
exposición que lleva por título: “Poblete Cien Años”. La 
exposición es una síntesis de la denominada “Poblete 
100 años: estructura y restructuración” que tuvo lugar 
en el Museo Nacional de Bellas Artes de Chile entre el 
07 de julio y 25 de septiembre de 2016.  

“Poblete Cien Años” es una muestra gestionada por 
la fundación “Gustavo Poblete arte-constructivo”, en-
cabezada por el presidente de la misma, su hijo Gusta-
vo Poblete Bustamente. 

Gustavo Poblete (1915-2005) no solo fue co-funda-
dor el Grupo Rectángulo (1955) e impulsor junto a 
otros pintores del Movimiento Grupo Forma y Espacio 
(1965), sino que fue también  testigo de un gran movi-
miento de arte constructivista en Latinoamérica. Éste 
lo podemos identificar a mediados de la década del 50  
con agrupaciones, aunque una antecedente continen-
tal está en la figura del uruguayo Joaquín Torres García 
quien funda en Montevideo la Asociación de Arte 
Constructivo (1935). Por lo tanto, podríamos nombrar 
a las siguientes: Agrupación Espacio, Perú (1948), y su 
correlato en el  I Salón de Arte Abstracto en el  Museo 
de Arte de Lima (1958) ; Asociación de  Arte Nuevo, 
Argentina (1955), con sus antecedentes en la  Aso-
ciación Arte Concreto-Invención (1945), Movi-
miento Madí (1946) y Movimiento Perceptista 
(1947); texto Pintura y realidad (1947) por el pin-
tor colombiano Marco Ospina y la  Primera Expo-
sición Colectiva de Pintura Abstracta (1952) en Bo-
gotá; Movimiento Los Disidentes (1945), con los 
artistas venezolanos Jesús Soto, Nena Pala-
cios, Dora Hersen, entre otros, y el Mani-
fiesto No (1950), Venezuela, junto el 

mayor proyecto de ese país, encabezado por el arqui-
tecto Carlos Raúl Villanueva, en la Ciudad Universita-
ria de Caracas (1952-1956);  Grupo de Los Once (1953), 
Cuba; Grupo de pintores de La Ruptura (1950), donde 
destaca Manuel Felguérez, México.   

Poblete junto a otros y otras, van a ser partícipes, 
como ya señalamos, de un movimiento de envergadu-
ra en Latinoamérica, sino también parte fundamental 
de la Historia del Arte Chileno, que como en otras lati-
tudes, serán participes de las transformaciones del 
Arte Contemporáneo de los últimos 70 años. Nos refe-
rimos a la introducción del Informalismo o también 
denominado Nueva Figuración, a la vez del Pop Art. 

Sin embargo, en Chile, la cuestión del Arte Cons-
tructivista y Arte Abstracto, tendrá sus inicios con el 
proyecto de Carlos Isamitt (1887-1974), quién integró 
la denominada “Capitanía de Pintores” (Generación 
del 13), nombre adjudicado por Pablo Neruda. A fines 
de la década de 1920, Isamitt, viaja a Europa y a sus re-
greso plantea el proyecto “Nueva Escuela de Arte” 
(1928)  en la, definida a través de pedagógico  “Primer 
año de Prueba”, equivalente al “Curso de Inicio” o 
Vorkurs creado por Johannes Itten en la Bauhaus de 
Weimar (Alemania). Pero dicho proyecto fue trucando 

con el cierre de la Escuela en 1929 bajo el go-
bierno de Carlos Ibáñez del Campo.  

Esta relación con las así llamadas co-
múnmente “corrientes” de arte cons-
tructivista” o “arte abstracto” tendría 
una segunda ocasión. En 1935, Josef 
Albers (1888-1976), profesor de la 

Bauhaus, Dessau (Alemania), entre 
1925-1933, quien realiza el llamado 

“Curso Preliminar” en la Escuela 
de Arquitectura de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile 

(PUC). Dicha situación impactará a una gran genera-
ción de arquitectos. 

Aunque en el Museo de Arte Contemporáneo, se 
fundó en 1946, bajo el amparo de la Universidad de 
Chile. Aunque recién podremos  identificar las dos pri-
meras exposiciones de arte abstracto realizadas en 
Chile en la década siguiente. La primera, en 1952  del 
grupo argentino Arte Concreto Invención, y la otra, en 
1953, realizada en la ciudad de Viña del Mar (Hotel Mi-
ramar), por el Movimiento de Arte Concreto de Milán 
(MAC); exposición gestionada por la Escuela de Arqui-
tectura de la Pontificia Universidad Católica de Valpa-
raíso. El argentino Claudio Girola llega a trabajar como 
profesor en dicha escuela en 1952, trayendo consigo 
las ideas del grupo Arte Concreto Invención, del cual 
fue parte. 

Es así como podemos tener un panorama de las si-
tuaciones que ocurrieron en el contexto del desarrollo 
del Arte Constructivista tanto en Latinoamérica como 
en Chile. Entonces, con la exposición de Gustavo Po-
blete, nos acerca no tan sólo a su propia obra sino al an-
terior panorama descrito. En particular, como señaló 
Ramón Vergara Grez (catálogo de la exposición Grupo 
Forma y Espacio, 16 años, 1955-1871), “…en la funda-
ción del grupo Rectángulo. Fue el primer movimiento 
de arte constructivo… en Chile naturalmente, y este 
simple gesto de innovación produjo repulsas y adhesio-
nes. Más aquellas que estas”.  La Universidad de Con-
cepción alberga hasta el 11 de noviembre próximo no 
solo un artista chileno, sino uno latinoamericano.  
 
Javier Ramírez Hinrichsen 
Historiador del Arte 
Director del programa de Magíster en Arte y 
Patrimonio 
Universidad de Concepción
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. RICARDO BARRA  
Decano Facultad de Ciencias Ambientales 
Investigador Centro EULA y Centro CRHIAM 
Universidad de Concepción 

Ana González de Recabarren  
 
Señor Director: 

A los 93 años fallece Ana Gonzá-
lez de Recabarren, histórica defen-
sora de los derechos humanos du-
rante la dictadura. Señora Ana na-
ció en una oficina salitrera cerca 
de Tocopilla el 27-07-1925. En 
abril de 1976 detienen a Manuel 
(su esposo), Luis y Manuel (hijos) y, 
a su nuera Nalvia (embarazada). 
Fue cofundadora de la Agrupa-
ción de Familiares de detenidos-
desaparecidos; por más de 42 
años, no descansó en la búsqueda 
de los suyos y de todas las víctimas 
de la dictadura.  

Tras perder a gran parte de su fa-
milia, cumple una labor infatigable 
de denuncia. En época de la dicta-
dura participa en la “primera huel-
ga de hambre en la Cepal”. Junto a 
Gabriela Bravo (esposa del doctor 
Carlos Lorca) y Ulda Ortíz, reco-
rrió Europa, EE.UU., acudiendo en-
tre otras instituciones a: las Nacio-
nes Unidas, OEA, Cruz Roja Inter-
nacional, Comisión Internacional 
de Juristas, el Vaticano, el Consejo 
de Iglesias de Nueva York, Amnis-
tía Internacional y medios de co-
municación, portando siempre la 
imagen de sus familiares desapare-
cidos; pero, en noviembre 1977 al 
regresar a Chile son expulsadas, 
condenándolas al exilio. Sin em-
bargo, ante la presión internacio-
nal y nacional, la dictadura les per-
mite el retorno. El testimonio de 
vida de señora Ana González, en 
busca de la verdad y justicia, per-
durará en la memoria de nosotros, 
los familiares de las víctimas. 
 
Derico Cofré Catril 
 
¿Una sensibilidad compartida? 
  
Señor Director: 

El fallecimiento, a los 93 años de 
edad, de Ana González de Recaba-

rren plantea una interrogante cla-
ve con respecto a nuestra convi-
vencia política. 

Su historia es conocida: su espo-
so, dos de sus hijos y su nuera em-
barazada figuran en la lista de de-
tenidos desaparecidos, como re-
sultado de la represión de Estado 
ejercida contra el Partido Comu-
nista a mediados de la década de 
1970. Desde entonces, se convirtió 

en una activista incansable en de-
fensa de los Derechos humanos y 
en pos de la verdad acerca de las 
personas desaparecidas. Esos son 
los hechos, indesmentibles. 

La pregunta es si más de cuatro 
décadas después de sucedidos es-
tos hechos estamos en condicio-
nes de tener una reacción consen-
suada, como sociedad, ante ellos. 
Reacción que no puede ser otra 

que de rechazo cerrado, conmo-
ción y demanda por ir al fondo en 
la verdad de lo ocurrido. 

Si el sentido común de la socie-
dad, en el sentido gramsciano del 
término, tiene incorporado este 
juicio en su bagaje, se puede respi-
rar con tranquilidad. Las bases 
para una convivencia sana están 
dadas, pese a todos los problemas 
que puedan existir. 

Si, en cambio, surge cualquier 
forma de relativizar los hechos en 
función del contexto de la época, 
estamos ante una señal de alarma. 

La pregunta –a la vez un desa-
fío- está planteada. 

 
Jorge Gillies 
Académico de la Facultad de 
Humanidades y Tecnologías de la 
Comunicación Social UTEM

En un reciente seminario organiza-
do por nuestra facultad, la Seremi del 
Medio Ambiente y la empresa Gree-
ning Ingeniería Verde, discutimos las 
oportunidades y amenazas a la biodi-
versidad en la Región del Bío Bío.  

En la instancia se abordó la pérdida 
de biodiversidad como un problema 
ambiental global, que a la vez tiene se-
rias consecuencias a nivel local. Por 
ejemplo, la reducción de las pesquerías 
en nuestra zona.  

Hoy, la discusión sobre la pérdida de 
esta biodiversidad no está en la agen-
da pública, a pesar de los ingentes es-
fuerzos que hace el Ministerio del Me-
dio Ambiente en nuestro territorio, 
por impulsar iniciativas de protección 
de especies amenazadas, además de la 
recuperación de grandes superficies 
afectadas por incendios forestales.  

En ese contexto, aún tenemos algu-
nas deudas desde las políticas públi-
cas, que son parte de la reforma a la 
institucionalidad ambiental, vigente 
desde 2010, tal como la creación del 
Servicio de Biodiversidad y Áreas Pro-
tegidas, junto al Servicio Nacional Fo-

ficie protegida en nuestra región es pe-
queña, se debe también incorporar a los 
privados en este esfuerzo. Para ello, 
nuevamente se hace necesario pensar 
en incentivos para los pequeños pro-
ductores agrícolas y forestales, lo que se 
denomina “pagar para conservar”.  

En esa misma línea, también los 
grandes productores agrícolas y fores-
tales deben hacer un esfuerzo, pen-
sando en los beneficios que tiene con-
servar el patrimonio natural, pero tam-
bién recuperarlo y restaurarlo.  

Los últimos datos disponibles indi-
can que invertimos poco más de 1 dó-
lar por hectárea para proteger espacios 
naturales. Es entonces que el gran sec-
tor privado de la Región podría apor-
tar otro dólar, y así duplicar el conoci-
miento y la capacidad de restaurar eco-
sistemas altamente frágiles y dañados, 
como es por ejemplo la Cordillera de 
Nahuelbuta, con enormes beneficios 
para la sostenibilidad de la Región. 

Sociedades aparentemente simples, 
pero que, sin la voluntad ambiental de 
cada parte, no va a ser posible alcanzar 
los objetivos de la Agenda 2030.

tiva y sus servicios.  
A pesar de ello, actualmente muy 

poca gente en nuestras comunas 
sabe, por ejemplo, el importante ser-
vicio ambiental que presta la Reser-
va Nonguén para abastecer de agua 
potable a la comuna de Penco, y que 
eso se debe a la capacidad de los bos-
ques nativos y su diversidad, para al-
macenar agua y liberarla cuando más 
lo necesitamos.  

Por ello, y considerando que la super-

Biodiversidad para  
el desarrollo regional

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

restal, desde años en discusión en el 
parlamento.  

En ese nivel de deuda estamos en lo 
que concierne a la protección de la 
biodiversidad, porque todavía no se 
entiende realmente el valor intrínseco 
de protegerla, así como tampoco los 
servicios que presta para el desarrollo 
productivo y sostenible de la Región.  

Es entonces que vemos cómo se 
ciernen demasiadas amenazas sobre 
nuestro patrimonio natural, que sin 
duda puede convertirse en una impor-
tante fuente de beneficios sociales, 
ambientales y económicos. Esto últi-
mo, solo si lo conocemos mejor, ya que 
no podemos proteger aquello que no 
sabemos que existe.  

Sin embargo, todavía hay enormes 
posibilidades de crear un plan maestro, 
que permita desarrollar infraestruc-
tura verde en nuestra provincia, que 
vincule espacios naturales y urbanos, 
como lo es el campus de la Universidad 
de Concepción, el Parque Ecuador o la 
Reserva Nonguén, que a su vez poten-
cien el Parque Científico-Tecnológico, 
y la protección de la biodiversidad na-
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H
ay aconteci-
mientos tan 
críticos y de tal 
impacto que la 
reacción natu-
ral es negarles 

posibilidades, racionalizar la 
amenaza, de modo tal que la 
realidad evidente se hace relati-
va, como ocurre con la anuncia-
da extinción de la prensa escri-
ta, con  algunos grados de opti-
mismo debido a la larga 
sobrevivencia de los libros, a pe-
sar de su mal pronóstico, ante la 
aparición de otros soportes para 
la literatura. 

Sin embargo, son dos circuns-
tancias enteramente diferentes, 
porque son disímiles los consumi-
dores, así, la desaparición de los 
periódicos de papel  es una de las 
cuestiones que suelen aparecer 
en la mayoría de los encuentros 
periodísticos y sobre ella se viene 
escribiendo desde hace muchos 
años, con ejemplos cada vez más 
cercanos de su ocurrencia. 

En nuestro país hay casos em-
blemáticos de cómo termina un 
proyecto de esta naturaleza, no 
importa los esfuerzos que se hi-
cieron para evitarlo. En junio de 
2006  “Diario Siete” anunció su 
cierre definitivo, la decisión, ca-
lificada como “dolorosa” por el 
presidente del directorio fue 
adoptada debido a que el perió-
dico se hizo económicamente in-
viable, por insalvables problemas 
financieros,   que se agregaron a 
la incerteza de accionistas, que 
estudiaban nuevos aportes, pero 
que teniendo a la vista el escena-
rio de la publicación,  posterga-
ron sus decisiones, o señalado 
que no continuarían con la  ini-
ciativa, a pesar de reconocer su 
alta calidad  periodística y el va-
lioso aporte al mayor pluralismo 
de la prensa nacional. 

Ross Dawson, reconocido 
mundialmente como un líder de 
negocios futuristas y asesor de 
estrategia, es el presidente funda-
dor del grupo de compañías Ad-
vanced Human Technologies. Su 
libro más vendido “Living Net-

works”,  es famoso por haber an-
ticipado el auge de las redes so-
ciales. En su estudio más recien-
te, estima que el año 2040 es la fe-
cha de la extinción de la prensa 
tradicional,  agregando una in-
fografía sobre los países donde 
irá desapareciendo paulatina-
mente la prensa. 

Sobre las causas que explican 
este fenómeno señala:  el aumen-
to del consumo de teléfonos inte-
ligentes, aumento de costos de 
producción e impresión de los 
periódicos, traslado de la inver-
sión publicitaria a otros medios, 
especialmente internet y el  desa-
rrollo de diarios digitales, entre 
otros. 

Ante un escenario tan oscuro 
para la prensa escrita, es válido 
plantear la razón de perseverar 
en la publicación de diarios. Una 
de ellas podría ser la ceguera o la 
incapacidad de hacerse cargo de 
una realidad evidente, la clásica 
resistencia al cambio, pero tam-
bién puede ser el juicio del valor 
de la información escrita conven-
cional y la verdadera oportuni-
dad de su eventual y convenien-
te reemplazo,  considerando las 
características culturales de la 
sociedad. 

Una sociedad culta puede in-
formarse profundamente en 
cualquier medio, pero no del mis-
mo modo otra que se limita a leer 
un par de titulares, más algunas 
líneas resumidas y complementa-
rias, o consumir información di-
gital, sin la tarea adicional e indis-
pensable de asegurar su validez. 
La prensa escrita es una oportu-
nidad de conocer a cabalidad  y 
una referencia que permanece 
para ser verificada, por tanto, sus 
contenidos tienen la garantía de 
la mayor certeza posible, un insu-
mo indispensable para tomar de-
cisiones fundamentales a pleno 
conocimiento, o se corre el ries-
go de tomarlas en base a informa-
ción incompleta o peor todavía, 
perfectamente falsa.

Una sociedad culta 

puede informarse 

profundamente en 

cualquier medio, 

pero no del mismo 

modo otra que se 

limita a leer un par 

de titulares, más 

algunas líneas 

resumidas y 

complementarias.

EN EL TINTERO

de vecinos, colectivos univer-
sitarios, redes y coordinado-
ras comunitarias.  

Entre las inquietudes abor-
dadas por los expositores, fi-
guraban la lentitud con la que 
se avanza en materia legisla-
tiva para garantizar las herra-
mientas efectivas de protec-
ción, a un ritmo que no se 
condice con el avance de los 
proyectos que amenazan a 

los humedales urbanos.  
Sin embargo, se des-
tacó cómo la pro-

pia ciudadanía ha 
logrado categori-

zar el tema como 
prioritario, forzan-

do muchas veces a sus 
autoridades a tomar carta. 
Como bien expresaron sus or-
ganizadores, la idea es seguir 
fomentando lazos y alianzas 
entre las comunidades organi-
zadas, la academia y la esfera 
científica, de forma de instalar 
en la discusión pública, políti-
ca y legislativa la relevancia de 
los humedales, por el rol que 
ellos cumplen y por su valor 
ecosistémico único, que si se 
pierde, jamás se recupera. 

                             
PIGMALIÓN

Humedales urbanos 
en peligro constante

HUMEDALES

En agosto pasado, el Minis-
terio del Medio  Ambiente 
anunció el lanzamiento de un 
plan de protección para im-
plementarse en 40 humeda-
des a nivel nacional,  a través 
de diversas herramientas en-
tre 2018 y 2022. 

Se trata sin duda de una 
iniciativa valiosa, pero aún 
insuficiente, a la espera de 
una legislación específica que 
asuma la protección de los 
humedales y, sobre 
todo, establezca 
sanciones a quie-
nes incumplan.  

El tema fue 
ampliamente abor-
dado  ayer en el inicio 
del Segundo Encuentro Na-
cional de Humedales de Chi-
le, desarrollado en la Univer-
sidad de Concepción, patro-
cinado por la Vicerrectoría 
de Relaciones Institucionales 
y Vinculación con el Medio 
(Vrim),  y organizado por la 
Red de Humedales del Bío 
Bío, en el que participaron 30 
organizaciones, integradas 
por ONG’s, fundaciones sin 
fines de lucro, agrupaciones 
ecológicas, centros de estu-
dios e investigación, juntas 

La anunciada muerte 
de la prensa escrita
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En un informe final de investigación, la Con-
traloría acreditó que una serie de viajes al ex-
terior con fines de capacitación realizados 
por concejales penquistas, no cumplían requi-
sitos básicos ni se ajustaban a las funciones 
propias del cargo edilicio. 

La denuncia fue interpuesta por el conce-
jal de RN Joaquín Eguiluz, quien solicitó que 
se indagaran presuntas irregularidades en 
traslados a México, Perú, Colombia, Argenti-
na, Bolivia y España, que comprometían a 
sus colegas en ejercicio Jaime Monjes (DC), Fa-
biola Troncoso (DC), Alex Iturra (PC) y a los 
ex concejales Sebastián Morales (DC) y Ariel 
Ulloa (PS). 

El concejal Eguiluz comentó que “se demos-
tró que no se cumplieron los requisitos de en-
tregar informe pormenorizado de las activida-
des realizadas, incluyendo los aportes que el 
viaje pudiera significar a la municipalidad y a 
la comunidad en general”. 

“Pero lo más relevante es la existencia de via-
jes no justificados. El ejemplo más notorio co-
rresponde a Jaime Monjes y Ariel Ulloa, a quie-
nes Contraloría exige la devolución de los gas-
tos. En el caso de Monjes, por un viaje a México 
se le ordena la devolución de $5.654.000, mien-
tras que al ex concejal Ulloa se le ordena la de-
volución de $1.982.000 por un viaje a Santa 
Cruz de la Sierra”, sentenció.

RN aumenta tensiones con 
Intendencia y acusa desaires 

SEMANA NEGRA ENTRE LA AUTORIDAD Y LA TIENDA DE LA ESTRELLA

La ceremonia de presentación de 
la empresa que se adjudicó la cons-
trucción de los nuevos carros del 
Biotrén (ver página 8) trajo conse-
cuencias a nivel partidario. 

¿Por qué? Durante este viernes 
el intendente Jorge Ulloa se en-
contró fuera de la Región, especí-
ficamente en Temuco, participan-
do de la reunión mensual de la ma-
crozona sur, por lo que en la Región 
quedó un subrogante, que es Ro-
bert Contreras. 

Pero en una de esas actividades, 
que mediáticamente fue la más im-
portante, su figura no estuvo pre-
sente, lo que desató la crítica de los 
partidos de la estrella. 

Poco antes de las 10 de la maña-
na, Robert Contreras llegó hasta la 
Intendencia en conjunto con el dipu-
tado Leonidas Romero, pero en vez 
de entrar al salón de gabinete, se 
trasladó hasta la oficina de la Sere-
mi de Gobierno, en donde se encon-
traban reunidos la jefa del ramo, 
Francesca Parodi, junto al subsecre-
tario de Transportes, José Luis Do-
mínguez, el presidente de EFE y el 
presidente de Fesur, Víctor Lobos. 

Al momento de ver a Contreras, 
las caras en esa oficina cambiaron. 
A pesar de que la autoridad se man-
tuvo en la cita y salió desde la ofici-
na con ellos, cómo se aprecia en la 
foto que acompaña este texto. Al 
término de ella, en vez de retirarse, 
se quedó en la puerta, mirando cómo 
transcurría todo. 

 
Las versiones de ambos lados 

De acuerdo a fuentes cercanas al 
Gobernador Contreras, la tarde del 
jueves recibió la indicación del inten-
dente de que él debía ir a la actividad 
con la Armada, en representación de 
Ulloa y que en la actividad con EFE es-
taría la Seremi de Gobierno Frances-
ca Parodi, puesto que ambas activida-
des en algún momento se toparían. 

A pesar de esto, Contreras igual 
llegó hasta la Intendencia. 

Mientras que desde el Gobierno 
Regional la versión es distinta. De 
acuerdo a lo consultado por Diario 
Concepción, el intendente Ulloa sí 
llamó a Contreras para pedirle que 
asista a la actividad con la Armada, 
a raíz de la simpatía que tiene con la 
institución. Además, que las Fuerzas 
Armadas solo pueden rendir hono-
res a funcionarios del Ministerio del 
Interior. En este caso, solo se le pue-
de rendir estos honores al intenden-
te Ulloa o al gobernador Contreras. 

 
Reacciones 

Al interior de Renovación Na-

Diputados del partido se sintieron molestos por exclusión de gobernador en 
actividad con EFE. Desde el Gore comentan que intendente pidió a Contreras 
asistir a actividad con la Armada por “distinción del cargo”.

hecho y en RN no vamos a aceptar 
este atropello del intendente 
Ulloa”.  

En tanto, la diputada Francesca 
Muñoz consideró que “manifesté mi 
malestar con lo ocurrido con Ro-
bert Contreras, lo excluyeron de la 
actividad de los trenes y me parece 
algo complejo si es el intendente 
subrogante”. 

Uno de los protagonistas, el go-
bernador Robert Contreras, le bajó 
el perfil al episodio. “Yo coordiné 
con el intendente Ulloa mi presen-
cia en la actividad con la Armada. 
Tuve que ir al Gore a firmar unos 
documentos y, por cortesía, pasé a 
saludar”. 

Diario Concepción intentó obte-
ner una versión desde el Gore, pero 
hasta el cierre de esta edición, la vo-
cera de Gobierno, Francesca Parodi 
se encontraba en reuniones.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

La Armada solo puede rendir 
honores al Intendente o a los 
gobernadores provinciales.

Honores

FRASE

“Manifesté mi malestar con lo 
ocurrido con Robert Contreras, 
lo excluyeron de la actividad de 
los trenes”.

Francesca Muñoz, diputada RN

“Yo coordiné con el intendente 
Ulloa mi presencia en la 
actividad con la Armada”.

Robeert Contreras, gobernador de Concepción

“En RN no vamos a aceptar este 
atropello del intendente Ulloa”.  

Gabriel Torres, director de Fesur

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Concejales penquistas tendrán que devolver dinero de viajes

cional la situación generó escozor, 
ya que este episodio se suma al fa-
llido nombramiento del seremi de 
Energía. 

El director de Fesur y militante 

de Renovación Nacional, Gabriel 
Torres, indicó que “esto es inacep-
table y existe un protocolo en don-
de dice que es el Gobernador quien 
subroga. Me llama la atención el 
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“Vamos a defender todas las 
candidaturas jóvenes de la DC”
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De visita en el Bío Bío en el marco 
del proyecto “La generación”, que bus-
ca instalar con miras a la próxima 
elección municipal a 300 candidatos 
DC menores de 30 años, el presiden-
te nacional de la juventud del partido, 
Manuel Gallardo, precisó los alcances 
de un desafío que apuesta por una 
fuerte renovación de rostros en las 
regiones. 

Para conseguirlo, afirma, el meca-
nismo de primarias es central, inde-
pendiente de la existencia o no de in-
cumbentes demócrata cristianos. 
“Voy a defender todas y cada una las 
candidaturas a concejales y alcaldes 
de gente joven. Si eso llega a tocar el 
interés de alguien que está en ejerci-
cio, lo que me corresponde a mí, como 
presidente de la juventud, es defender 
a mis pares generacionales para que 
lleguen a la papeleta, a una primaria 
u ojalá a octubre de 2020”.  

“Vamos a defender todas las candi-
daturas, en todos los territorios, sin 
importar si hay un incumbente o no”, 
reforzó el titular nacional de la JDC, 
quien apuntó que desde agosto las 
directivas locales de la tienda aco-
pian nombres de posibles “sub 30” in-
teresados en competir. 

En ese marco, al ser consultado por 
el caso de la Municipalidad de Con-
cepción, donde el alcalde Álvaro Or-
tiz (DC) podría optar por la reelec-
ción, Gallardo informó que ya cuen-
tan con la inscripción como aspirante 
joven del concejal en funciones Boris 
Negrete. 

“Aquí ya tenemos un concejal joven, 
que es Boris Negrete, y que ha seña-

meses pasó por una etapa de crisis. En 
ese sentido, nosotros creemos en este 
desafío, porque nosotros creemos que 
la DC tiene que renovar sus mensajes. 
Para eso vamos a ser protagonistas 
del congreso del partido, pero tam-
bién tenemos que mejorar los emiso-
res”, manifestó Manuel Gallardo. 

El líder de la JDC, a su vez, se reco-
noció hastiado del funcionamiento es-
tructural del partido en base a lotes y 
cuotas de poder. “Me declaro aburrido 
de esa forma en la que funciona el par-
tido. Yo no me siento parte de ningún 
lote. No voy a tributar por ninguna de 
las dos almas de la DC. Es un error cre-
er que la juventud está para tributar a 
alguno de los lotes del partido”. 

“Yo le tributo al comunitarismo, a 
las ideas y a una apuesta generacional. 
A eso vamos a empujar al partido. Yo 
espero que la DC renueve sus ideas, 
sus emisores y sus estructuras. Hoy los 
partidos tradicionales viven anqui-
losados en estructuras del siglo XX  
que no dan respuesta a los proble-
mas de actuales”, sentenció Gallardo.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

MANUEL GALLARDO Y LA BÚSQUEDA DE 300 CANDIDATOS “SUB 30”

Entre otros puntos, el titular de la JDC respaldó la eventual 
aspiración alcaldicia del concejal penquista Boris Negrete.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

lado que quiere ir a la reelección como 
concejal y que está dispuesto a com-
petir en la alcaldía. Nosotros vamos a 
apoyar a Boris y a todos los candida-
tos jóvenes que se levanten”, indicó el 
timonel. 

Las primarias internas del partido 
tendrían lugar en enero de 2020, para 
luego concretarse en abril comicios 
preliminares ampliados según el mar-
co de alianzas que se defina. 

 
Pugna generacional 

“Tenemos una batalla generacional 
y la DC, evidentemente, los últimos 

FRASE

“Nosotros vamos a apoyar a 
Boris Negrete y a todos los 
candidatos jóvenes que se 
levanten”.
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La familia de Sergio Mardoff  interpuso ayer 
una querella por obstrucción a la investigación 
contra todos quienes resulten responsables de 
todos los errores que ha habido en el caso del jo-
ven que estuvo tres años en el SML.  

En la diligencia, se pidió citar a declarar al ex 

fiscal regional  Julio Contardo, a la fiscal regio-
nal Marcela Cartagena, a los fiscales Sandra 
Vejar y Paolo Muñoz, junto a oficiales del Labo-
car Concepción.  

Además, se confirmó que el funeral del univer-
sitario será el 31 de este mes, a las 12 horas.

Familia de Mardoff se querella por obstrucción a la investigación

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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HORRIBLE CRIMEN PERMANECÍA SIN RESOLVER DESDE 2014
Lágrimas, gritos y aplausos se-

llaron la audiencia de formaliza-
ción de cargos contra Rubén Rami-
ro Carrasco Torres,  imputado por 
el Ministerio Público como autor 
de los crímenes de Cristina Poble-
te Hormazábal, de 58 años, aseso-
ra del hogar, y del niño Matías Po-
blete Flores, de 10 años, crimen 
ocurrido el 21 de julio de 2014 en 
el sector Las Salinas de Talcahua-
no, y que conmocionó al país por 
la crueldad como ambos fueron 
asesinados.  

El caso estuvo, en su primera eta-
pa, en manos de la Brigada de Ho-
micidios de la PDI y en su segunda 
etapa, pasó al OS-9 de Carabineros, 
quienes revisaron todo lo que se 
había investigado antes, ya que la 
causa ya se estaba transformando 
en un emblema de los crímenes sin 
resolver en la zona.  

Según explicaron los fiscales Ma-
rio Elgueta y Eric Aguayo, la pista 
clave para resolver el doble homi-
cidio fue una huella plantar  detec-
tada en la escalera del domicilio, 
pista de la que se percató el Labo-

La pista que resolvió 
asesinato de niño y su 
nana en Talcahuano

car de Puerto Montt, convocado a 
apoyar el trabajo policial tras ana-
lizar más de 600 fotos de la vivien-
da ubicada en calle Ricardo 
Latchmann. Lo extraño fue que en 
esa huella había un polvo blanco. 

En ese momento comenzó a co-
brar sentido la diligencia ordena-
da el día del doble homicidio, de 
incautar la ropa de quienes po-
dían ser sospechosos en el cri-
men, entre ellos estaba Carrasco 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tras cuatro años de investigación, el OS-9 de Carabineros 
logró la detención de Rubén Carrasco Torres, pareja de la 
víctima, quien quedó en prisión preventiva.

Torres, quien era pareja de Cristi-
na Poblete. 

Más aún, cuando por las decla-
raciones de testigos, la Fiscalía sa-
bía que el hombre había llegado al 
lugar del crimen, alertado por el 
padre de Matías, y que luego pidió 
ir a cambiarse de ropa, ya que es-
taba sucio por sus labores de alba-
ñil. Un vecino lo llevó  y en el trayec-
to, se le escapó la frase: “esto me 
puede llevar a la cárcel”. 

Fue entonces cuando se pericia 
nuevamente las tórulas impregna-
das en la sangre de las víctimas, 
evidencia recogida en el domicilio, 
análisis realizado por la Universi-
dad Austral, el que determinó que   
tres de ellas  tienen material inor-
gánico, el que finalmente se deter-
minó que correspondía a yeso. 

Finalmente, el estudio compro-
bó que las muestras del zapato y 
chaleco de Rubén Carrasco coin-
ciden en sus trazas de yeso con 
los encontrados en la escalera del 
domicilio. 

Así, la fiscalía realizó, en junio de 
este año,  la exhumación  de ambos 
cuerpos, y fue en el de Matías, es-
pecíficamente en el pelo, donde 
encontraron rastros de yeso, los 
que según el perito de la Universi-
dad Austral, son coincidentes con 
los encontrados en la escalera y al-
fombra de los dormitorios donde 
estaban las víctimas, además de  
los zapatos y la ropa. 

En otra evidencia, la Fiscalía pre-
sentó fotografías de los cuerpos de 
las víctimas, las que dan cuenta de 
las lesiones que les causaron la 
muerte, como fracturas en la cabe-
za, provocadas con un objeto con-
tundente, y cortes y puñaladas en 
el cuello.  

Así, un peritaje estableció que 
las primeras lesiones fueron lleva-
das a cabo con un martillo con  
punta por un lado y liso por otro, lo 
que es coincidente con las lesiones 
de estallido craneal que ambas víc-
timas tenían.  

Fue otro testigo quien aclaró ese 
punto: el concuñado de Carrasco 
trabajaba con él en una obra a po-
cas cuadras de la casa de las vícti-
mas. Él les explicó que el imputa-
do usaba esa herramienta, conoci-
da como picasal, y que el hombre 
se ausentó de sus labores a la hora 
en que habría ocurrido el crimen.  

Así, la Fiscalía lo formalizó por 
los delitos  consumados de femici-
dio, homicidio calificado y hurto 
simple, ya que habría robado espe-
cies de la vivienda por $1 millón, y 
solicitó prisión preventiva.  

Sus defensores, Ignacio Iturrie-
ta y María Francisca González, se 
opusieron a la medida cautelar  y 
calificaron de “insuficiente”  y de 
“prueba indiciaria”, la evidencia 
presentada por el Ministerio Pú-
blico.  

Sin embargo, la magistrada  An-
tonia Flores Rubilar decretó el in-
greso del imputado al Centro de 
Cumplimiento Penitenciario Bío  
Bío por considerar que su libertad 
constituye un peligro para la segu-
ridad de la sociedad. Además, fijó 
un plazo de investigación de cua-
tro meses.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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China se adjudica la construcción del 
nuevo Biotrén: Carros llegarán en 2020

SE DESCONOCE PARADEROS DE LOS ACTUALES AUTOMOTORES

A paso firme avanza la llegada de 
los carros para el Biotrén, Corto 
Laja y el servicio entre Victoria y 
Temuco. 

Esto se debe a que este viernes, 
EFE dio a conocer a la empresa que 
se encargará de construir los nue-
vos convoyes. Se trata del consor-
cio chino CRRC SIFAN, el que se 
impuso por sobre las ofertas entre-
gadas  por los franceses de Alstom 
y los españoles de CAF. 

Lo adjudicado a los asiáticos 
son siete convoyes de tres Scarros 
cada uno para los servicios entre 
Coronel y Concepción; y entre 
Hualqui y Talcahuano. Tres con-
voyes de tres carros con baños in-
cluidos para el servicio Corto Laja. 
Estos 10 trenes son eléctricos con 
catenaria superior.  

A esto, se suman tres convoyes de 
dos carros con motores diésel para 
el servicio entre Victoria y Temuco.  

El subsecretario de Transportes, 
José Luis Dominguez indicó que, 
tras 40 años, el Bío Bío tendrá ca-
rros nuevos. “Se trata de un anun-
cio relevante, ya que se reemplaza-
rán todos los carros que actual-
mente circulan por la Región”. 

 
El factor económico 

La oferta monetaria fue funda-
mental para que la estatal se incli-
nara por los asiáticos, en desmedro 
de los europeos.  

De acuerdo al presidente de la es-
tatal, Pedro Pablo Errázuriz, fue la 
oferta económica lo que hizo que se 
inclinarán por el ganador. “Desde el 
punto de vista técnico, las tres ofer-
tas eran muy similares. Por ende, tu-
vimos que buscar en los factores 
económicos las diferencias. Y ahí, 

 FOTOS: FESUR

La oferta económica de los 
asiáticos fue la mejor para los 
trenes que circularán por las 
vías, esto a pesar de que los otros 
constructores ya tenían 
presencia en el país.
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de pasajeros a la vez y eso hay que 
hacerlo bien”. 

En tanto, el presidente de Fesur, 
Víctor Lobos, señaló que “sin puen-
te no hay soterramiento ni esta-
ción de conexión con el metro”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

 “Sin puente no hay 
soterramiento ni estación de 
conexión con el metro”. 

Víctor Lobos, presidente de Fesur

FRASE

“Este es el mayor fabricante a 
nivel mundial y si hicieron esa 
oferta muy agresiva para estar 
en Chile es por algo”.

Pedro Pablo Errazuriz,  presidente de EFE

“Se trata de un anuncio relevante, 
ya que se reemplazarán todos los 
carros que actualmente circulan 
por la Región”.

José Luis Dominguez, subsecretario de 
Transportes

de dólares costarán los 13 
nuevos trenes que circularán 
por las vías del Bío Bío y la 
Araucanía. 

millones
77

Evaluación Ambiental el proyecto 
de puente ferroviario.  

El ingreso se concretó el pasado 
jueves, pero el organismo pidió 
nuevas precisiones que obligaron 
a la estatal a sacar el proyecto. Este 
viaducto es fundamental para con-
cretar dos proyectos que ya se en-
cuentran anunciados con la ex-
tensión del Biotrén a Lota y el so-

terramiento de la vía férrea en el 
Barrio Cívico. 

El presidente de EFE, Pedro Pa-
blo Errázuriz, manifestó que “son 
procesos complejos y ya estamos 
complementando la información 
que nos solicitaron y esperamos 
entregarlas en el menor plazo po-
sible. Este es un puente de dos vías 
que permite el traslado de cargo y 

está es sustancialmente mejor que 
las otras. Este es el mayor fabrican-
te a nivel mundial y si hicieron esa 
oferta muy agresiva para estar en 
Chile es por algo”. 

Se trata de una oferta por 77 mi-
llones de dólares, destinada a los 13 
nuevos trenes. 

 
¿Retraso en el puente 
 ferroviario? 

Durante la jornada se conoció 
que EFE retiró desde el Servicio de 
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CON UNA INVERSIÓN DE $6.400 MILLONES APORTADOS POR LA SUBDERE

Mayor eficiencia energética y dismi-
nución de la huella de carbono, con-
tar con una ciudad más iluminada, 
que mejora su percepción de seguri-
dad son parte de los beneficios que 
traerá el proyecto de recambio de lu-
minarias públicas en Concepción. 

En total serán cerca de 20 mil lumi-
narias de sodio que serán reemplaza-
das por tecnología LED en distintos 
sectores, con una inversión que supe-
ra los 6.400 millones de pesos, gestio-
nados por el municipio a través de la 
Subdere. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, junto a su equipo técnico se re-
unió con dirigentes sociales y vecinos 
para  explicar en detalle los beneficios 
de la iniciativa. “Esta luminaria blan-
ca nos permite ahorrar y dialoga con 
el medio ambiente. Va a estar en todos 
barrios de Concepción en 360 días, 
que es lo que se demorará la instala-
ción, cada uno de los barrios de nues-
tra ciudad, sin exclusión, contará con 
esta nueva tecnología que permitirá 
mejorar su calidad de vida”, dijo. 

Explicó que se  priorizará los luga-
res por donde se iniciará el recambio 
de luminarias, a través de un criterio 
técnico basado en el informe de Cara-
bineros, que permitirá conocer la can-
tidad de hechos delictuales derivados 
de la mala iluminación que tienen los 
barrios o de las más antiguas. 

La presidenta de la Unión Comu-
nal de Junta de Vecinos, Yanet Fuen-
tes, valoró la iniciativa y dijo que “es 
importante el cambio de luminarias 
que son ya de uso precario, caduca-
ron en cuanto a su funcionalidad y 
que se haga esta tremenda inversión 
para contar con nueva tecnología 
LED para toda la comuna nos pone 
muy felices”. 

Los vecinos destacaron que el pro-
yecto será un aporte para disminuir fo-
cos de delincuencia y mejorar la per-
cepción de seguridad. 

Cabe señalar que la iluminación 
LED utiliza en promedio un 40% me-
nos de energía que los fluorescentes 

Concepción renovará 
20 mil luminarias 
públicas por LED

Nuevo sistema es más eficiente, aporta a 
disminuir la huella de carbono y genera 
mayor seguridad a la comunidad. 

y  80% menos que los incandescen-
tes para producir la misma canti-
dad de energía, lo que las hace más  
eficientes y aportan a disminuir la 
huella de carbono, lo que va en sin-
tonía con las políticas de cuidado al 
medio ambiente del municipio. El 
sistema actual de alumbrado públi-
co (sodio) significa un gasto mayor 
en cuanto a costos de mantenimien-
to, equipos y tiene menor calidad de 
luminosidad y color. 

Para el encargado regional de la 
Subdere, Julio Rodríguez, con esto se 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN 

está cumpliendo un compromiso 
asumido con la gestión municipal 
“Para nosotros es tremendamente 
relevante, es un proyecto que le va a 
dar un plus importante a la comuni-
dad de Concepción, va a mejorar los 
niveles de seguridad que es algo su-
mamente importante para el actual 
Gobierno y para la administración 
comunal”, afirmó.

Estudiantes de entre 5°básico y 3° 
año medio llenaron el Foro de la 
Universidad de Concepción por el 
XXI Congreso Regional Escolar de 
la Ciencia y la Tecnología Explora 
Conicyt Bío Bío. En total, 45 equi-
pos, de 21 comunas de la Región 
compitieron por ser parte de los 
siete que representarán a la organi-
zación a nivel nacional. 

Juan Carlos Gacitúa, director del 
Proyecto Asociativo Regional Ex-
plora Bío Bío, destacó que “en la 
UdeC existe compromiso por faci-
litar espacios a escolares”. 

La iniciativa, ejecutada por Cicat 

Reconocen a ganadores de Congreso 
Regional Escolar de Ciencia Explora

un aceite esencial proveniente de 
hojas de eucalipto en la germina-
ción de semillas de Cynodon dac-
tylon (césped) y Lactuca sativa (le-
chuga)’, del Colegio Preston 
School de Hualpén, ‘Efecto insec-
ticida y repelente del aceite esen-
cial de eucalipto frente al gorgojo 
de maíz’, del Colegio Concepción 
Chiguayante; ‘El mijo: Un nuevo 
súper cereal’, de la Escuela Básica 
21 de Mayo de Los Ángeles; y ‘Ma-
qui: Aristotelia chilensis (maqui) y 
sus propiedades ¿Hojas o frutos?’, 
de la Escuela Blanco Encalada de 
Los Ángeles.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

53% DE LOS TRABAJOS corresponden a investigaciones de niñas.

UdeC, premió a los ganadores en el 
Auditorio Jaime Baeza del edificio 
Empreudec. 

Los proyectos seleccionados 
fueron ‘Dispositivo colgante para 
personas con ceguera total o par-
cial’, del Liceo Luis Cruz Martínez 
de Quillón;  ‘Salvia leucantha 
(moco de pavo) más que una plan-
ta’, del Colegio Sagrado Corazón 
de Jesús de Chillán; ‘Desarrollo de 
un fertilizante natural para esti-
mular el crecimiento de Solanum 
lycopersicum (tomate cherry)’, del 
Colegio Concepción Chiguayan-
te; ‘Efecto alelopático (in vitro) de 

 FOTO: UDEC

Regular la colaboración de la 
Universidad de Concepción en el 
nuevo Modelo de Atención Digital 
que desarrolla el Minsal es el obje-
tivo del convenio firmado por la 
UdeC y el Minsal. 

La firma del convenio, efectuada 
en Santiago, fue encabezada por el 
rector de la UdeC, Carlos Saavedra, 
y el ministro Emilio Santelices, 
quien destacó que el trabajo con-
junto de telemedicina se hará con 
“especialistas que puedan estar en 
distintos lugares, que nosotros lla-
mamos células, que son centros 
que  concentran grupos de especia-
listas, y uno de ellos es la Universi-
dad de Concepción”.  

Santelices dijo que con el sello de 
colaboración se avanzará  en el área 
formativa, ya que  “tenemos nece-
sidades académicas y de formación 
de competencias que se pueden 
hacer a través de los cursos que 
está desarrollando la universidad 
en estas materias”. 

Saavedra recalcó la rápida tra-
mitación del convenio y el interés 
mostrado por el Minsal, debido a 
que la Facultad de Medicina de la 
UdeC es pionera en el país en tele-
medicina, incluso, en la formación 
de especialistas del área. Destacó 
que el convenio es una “nueva for-
ma de abordar la salud pública, ge-
nerando capacidades a partir de las 
instituciones, colaborando las uni-
versidades, como en nuestro caso,  

una universidad ciudadana y pú-
blica, con la gestión de salud del 
país y mejorando la calidad de vida 
de las personas”. 

Algunas de las ciudades donde la 
UdeC ya trabaja con telemedicina 
son Arica y Chiloé. En esta última, 
existe un convenio en curso donde 
la buena gestión de la herramienta 
digital permitió eliminar las listas de 
espera que había desde el 2016. Re-
sultados que destacó el  Saavedra, en 
que el trabajo a distancia “permite 
ir resolviendo nodos críticos de la sa-
lud pública en nuestro país. Nos pa-
rece que es un ejemplo vivo de hacia 
dónde deben tender este tipo de ex-
periencias”, indicó. 

El decano de la Facultad de Medi-
cina, Raúl González, destacó el rol 
social que se cumple con estas accio-
nes, por ejemplo, en la formación de 
profesionales de distintas áreas que 
se interesen por la telemedicina y 
que podrán optar al diplomado en 
esta área que ya se ofrece en la UdeC.  

 La directora de Telemedicina, 
Angélica Avendaño, dijo que el con-
venio es un hito importante para la 
institución, porque implica la forma-
ción de recursos humanos, la inves-
tigación, donde la UdeC es una for-
taleza, para prestar servicios médi-
cos con uso de tecnología en 
sectores que están desvalidos, que 
no tienen especialistas y que requie-
ren de las soluciones de los proble-
mas definitivamente.

Ximena  Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

UdeC firmó convenio  
de colaboración en 
Telemedicina con el Minsal 
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ESTUDIO DE LA ACHS
La Región del Bío Bío ocupa el se-

gundo lugar nacional en número de 
muertes y lesiones graves ocasiona-
dos por accidentes laborales. Si qui-
tamos la Metropolitana del ran-
king –que por sus números absolu-
tos acapara la estadística– Bío Bío 
es líder en fatalidades, accidentes y 
exposición a lesiones graves en el 
ámbito laboral. 

De hecho, la Región del Bío Bío 
registra un 50% más de accidentes 
y muertes que Valparaíso, territorio 
que concentra gran actividad in-
dustrial, de comercio y servicios 
(ver gráficos a la izquierda). 

Estas cifras se desprenden de un 
estudio elaborado por la Asocia-
ción Chilena de Seguridad (ACHS) 
que permitió además detectar cuá-
les son los rubros con mayor expo-
sición al riesgo de sufrir un acciden-
te grave o fatal y las principales ac-
tividades o labores en las que los 
trabajadores corren esos riesgos. 
En Bío Bío, los sectores con mayor 
exposición son Industria, Comercio 
y Retail, y Construcción. A su vez, 
las actividades más expuestas a su-
frir accidentes con consecuencias 
graves o fatales son el procesamien-
to de materiales con máquinas, así 
como la manutención y montaje 
de estas, la conducción de vehícu-
los y la carga de materiales. 

Conviene subrayar que si bien la 
Región del Bío Bío figura entre las 
zonas con mayor número de acci-
dentes, las cifras han ido a la baja. 
Asimismo, hay que considerar que 
la estructura productiva regional 
ofrece mayores riesgos. El gerente 
general de la Cámara de la Produc-
ción y del Comercio de Concep-
ción (Cpcc), Ronald Ruf, explica: 
“Bío Bío es una región industrial e 
intensiva en mano de obra, y eso 
trae mayores probabilidades de 
riesgos, pero de todas formas los ac-
cidentes han disminuido, tanto por 
efecto de las normas de seguridad 
como también de las tecnologías y 
capacitación de la fuerza laboral”. 

 
Enfrentar el problema 

Las cifras oficiales de la Superin-
tendencia de Seguridad Social dan 
cuenta de 4 muertes por semana a 
causa de accidentes laborales en 
Chile. De acuerdo a la ACHS, un 
20% de todos los accidentes tienen 
potencial de ser una lesión grave o 
fatal. Esto significa que dos de cada 
diez trabajadores afectados con le-
siones menores tuvieron, en reali-
dad, el potencial para morir a cau-
sa de esos accidentes. 

Para enfrentar esta realidad, la 
ACHS está trabajando desde diver-
sos frentes. Entre ellos, realizará 
un conversatorio en Concepción el 
6 de noviembre para entregar he-
rramientas que permitan a las com-
pañías enfrentar este escenario.  

“Es una instancia en que se discu-
te en profundidad estos temas, ge-
nerando un círculo de conversa-
ción entre las empresas y los técni-
cos y expertos en prevención”, 
detalla Cristián Rojas, experto se-
nior en Seguridad y Salud en el Tra-
bajo de la ACHS. 

La mutual también está empeña-
da en la campaña “No te mueras 
nunca”, una plataforma que per-
mite a las instituciones conocer el 

ción específica a las empresas, de 
modo de abordar acciones  para 
mitigar los riesgos asociados.

Si quitamos la Metropolitana del ránking, la Región del Bío Bío es líder en 
fatalidades, accidentes y exposición a lesiones graves en el ámbito laboral. Dos 
de cada 10 accidentes tienen potencial para convertirse en grave o fatal.

nivel de exposición a las lesiones 
graves y fatales a través de un indi-
cador de riesgo.  

El objetivo de la campaña es mo-
vilizar a las empresas para crear 
una cultura sobre el riesgo de los ac-
cidentes laborales. Para tanto, es 

clave sensibilizar a los líderes de 
las empresas en su rol por reducir 
estos accidentes, trabajar con los 
entes técnicos de las empresas  
para implementar herramientas 
eficientes y controles adecuados, 
además de disponer de informa-

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl
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MUERTES OCASIONADAS POR ACCIDENTES LABORALES (POR REGIÓN, AGOSTO DE 2017 A SEPTIEMBRE DE 2018)

FUENTE: ACHS DIEGO LEIVA A. • DIARIO CONCEPCIÓN

ACCIDENTES LABORALES (POR REGIÓN, AGOSTO DE 2017 A SEPTIEMBRE DE 2018)



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 27 de octubre de 2018 11

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
         NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2018       

Introducción a la Nueva Ley de Inclusión Laboral 1237972185 8 19 de Noviembre 21 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 96.000
Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 22 de Noviembre 29 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 19 de Noviembre 28 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 20 de Noviembre 29 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Orientación al Cliente y Motivación Laboral 1237979713 16 16 de  Noviembre 24 de Noviembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 19 de Noviembre 05 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 19 de Noviembre 05 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 20 de Noviembre 20 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 20 de Noviembre 20 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 Marzo Mayo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 Marzo Mayo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 19 de Noviembre 05 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 20 de Noviembre 06 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 19 de Noviembre 19 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 20 de Noviembre 20 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 19 de Noviembre 19 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 Marzo Mayo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Técnicas de Análisis de la Nueva Norma ISO 45001:2018 1237975464 16 29 de Noviembre 30 de Noviembre Jueves y Viernes 09:00 a 18:00 Hrs. $ 140.000
Tecnicas de Análisis de la Norma NCh-ISO 17025, Versión 2017 1237977254 16 29 de Noviembre 30 de Noviembre Jueves y Viernes 09:00 a 18:30 Hrs. $ 130.000
Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 19 de Noviembre 28 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 19 de Noviembre 28 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 20 de Noviembre 29 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 19 de Noviembre 28 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 20 de Noviembre 29 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 19 de Noviembre 28 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 20 de Noviembre 29 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 20 de Noviembre 06 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 19 de Noviembre 12 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 20 de Noviembre 20 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 Marzo Mayo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 19 de Noviembre 28 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Compras Públicas Aplicadas 1237974687 16 19 de Noviembre 28 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Oratoria e Impostación de la Voz 1237979714 16 16 de Noviembre 24 de Noviembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 20 de Noviembre 06 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Gestión de Empresa y Eval. Económica de Proyectos para Emprendedores 1237975006 30 27 de Noviembre 20 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 20 de Noviembre 19 de Diciembre Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 20 de Noviembre 19 de Diciembre Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237983273 45 13 de Noviembre 20 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:15 a 22:00 Hrs. $ 225.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 Marzo Mayo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000
Diploma en Igualdad de Género y Conciliación Laboral 1237980288 120 Marzo Mayo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 20 de Noviembre 06 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 19 de Noviembre 05 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 19 de Noviembre 05 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 20 de Noviembre 06 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 21 de Noviembre 19 de Diciembre Lu, Mi y Vi 18:15 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

La encargada de Enami en la Re-
gión, Katherine Avilés manifestó,  
“Los asistentes desean  que el pró-
ximo año Enami, siga realizando 
estos cursos como el de prepara-
ción y obtención del carnet mani-
pulador y curso de mediciones de 
gases. Les gustó que se comple-
mentará la teoría con la práctica y 
que las labores se realicen en una 
mina en funcionamiento.” 

 Finalmente, Óscar Muñoz, sere-
mi de Minería, señaló que “estas ac-
tividades permiten poder regulari-
zar este sector productivo, y espe-
ramos que estos cursos apunten en 

Enami capacitó a mineros en Curanilahue 
de explosivos, para así poder seguir 
profesionalizando la minería arte-
sanal, tan propia de nuestra región”. 

Junto a ello el seremi agregó que “la 
actividad práctica, conllevó la reali-
zación de tronaduras en la mina Pa-
raíso, perteneciente a Benedicto 
Huenchuleo. El Ministro de Minería 
Baldo Prokurica, desde un principio 
nos señaló la importancia de la mine-
ría artesanal, y este tipo de activida-
des apunta a aquello, queremos po-
tenciar la generación de puestos de 
trabajos y, por ende, generar una eco-
nomía que vaya en beneficio de las co-
munas de la cuenca del carbón”.

 FOTO: SEREMI DE MINERÍA

SE ESPERA que ahora puedan acceder al permiso para uso de explosivos.

esa dirección, esperando además 
que a raíz de lo anterior, nuestros 
mineros puedan contar con el per-
miso respectivo del OS-11 de Cara-
bineros, entidad que fiscaliza el uso 

4 días
donde se entregaron las medidas seguridad, 
y se enseñó diferenciar entre perforación en 
minería subterránea y a rajo abierto. 
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Patricia Palacios, vicepresidenta 
de Irade y gerente general de In-
nergy Holdings S.A,  destacó el pro-
grama de Irade que busca avanzar 
en temas de equidad de género y 
participación. 

“Hay creencias arraigadas en la 
cultura, que suponen que una madre 
trabajadora no tiene un real compro-
miso con su trabajo o con su carre-
ra profesional. O que las mujeres so-
mos extremadamente apasionadas, 
y que esta característica no tiene es-
pacio en los sillones gerenciales. Hoy 
estos argumentos están fuera de lu-
gar y no pueden ser base para justi-

Parte plan de alta dirección para mujeres
programa en regiones: “Es una ini-
ciativa muy alineada con el trabajo 
que estamos impulsando desde el 
Gobierno, especialmente a través 
de la Agenda Mujer, donde se ex-
presa nuestro compromiso por fo-
mentar que más mujeres sean pro-
tagonistas en todos los ámbitos, ya 
sea en el sector público o privado”, 
comentó.   

Desde Irade también enfatizaron 
la creación colectiva del programa 
diseñado tras una serie de reuniones 
con empresarias y ejecutivas, quie-
nes expusieron sus necesidades a 
la hora de fortalecer sus liderazgos.

 FOTO: IRADE

Patricia Palacios, vicepresidenta de Irade y gerenta general de Innergy 
Holdings S.A

ficar el lento avance de las mujeres 
a las cúpulas de poder”, indicó.   

A la clase inaugural del programa 
asistió también la Seremi de la Mu-
jer y Equidad de Género, Marisa Ba-
rro, quien destacó la existencia del 

SEGÚN PERCEPCIÓN DEL COMERCIO GASTRONÓMICO DEL CENTRO DE CONCEPCIÓN

De acuerdo con la percepción 
del comercio gastronómico esta-
blecido del centro de Concepción 
las mujeres entre 18 y 35 años pa-
gan cada vez más cuentas que los 
hombres en cafés y restoranes. 

Así lo confirmaron dueños y 
administradores de 7 de los 8  lo-
cales consultados por Diario 
Concepción. 

Antonio Astete, dueño del tra-
dicional café Años Luz de la Dia-
gonal  indica que “en la trayecto-
ria que tenemos que van a ser 14 
años podríamos decir que en los 
últimos 5 años se ha vuelto más 
notorio que sea la mujer quien 
más veces asume el pago de la 
cuenta, no solo en el caso de una 
pareja que mantenga relaciones 
sentimentales, sino que también 
se observa esta conducta en gru-
po de amigos”. 

Astete dice además que “cuan-
do llega el momento de pagar la 
cuenta como que la mujer de-
muestra mayor liderazgo y se 
hace cargo. Ellas piden la cuenta 
o simplemente se acercan a la 
caja ya sea que paguen con tarje-
ta de débito, crédito o efectivo”. 

El dueño del café Años Luz 
agrega que el segmento de edad 
donde más se aprecia esta con-
ducta “en nuestro caso se ven mu-
jeres entre los 20 y los 42 años 
aproximadamente y desde los 42 
hacia arriba ya se ve una actitud 
más tradicional donde general-
mente sigue siendo el hombre el 
que asume el pago de la cuenta”. 

En tanto, Alejandro Congreve, 
administrador del Café Baqué de 
Ongolmo entre la Diagonal y Cha-
cabuco comparte la idea de que 
existe una marcada tendencia. 

“Es un hecho que hoy día las 
mujeres pagan más la cuenta que 
los hombres y es más, muchas ve-
ces ellas piden la cuenta y se la 
ocultan a sus acompañantes por 
muy amigos o novios que sean” 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La tendencia es marcada entre el público femenino joven de edades que fluctúan entre los 20 y 
40 años aproximadamente. En adultos mayores y sobre 42 años sigue pagando más el varón.

pasaba que muchas veces por 
costumbre entregaba la boleta al 
hombre, pero la mujer se moles-
taba. Ahora aprendió a dejarla en 
medio de ambos. 

 “Lo otro que he visto mucho, 
es que ahora dividen mucho más 
cuenta que antes, ya no hay ver-
güenza al momento de pagar en 
decir, nos vamos a dividir la 
cuenta”, explica la administra-
dora de BB hospedería, café y 
restaurante. 

Desde el Tijuana Express de 
Plaza Perú, Paulina Galcerán ad-
ministradora del local indica que 
“nos hemos dado cuenta que úl-
timamente ha habido un cambio 
respecto de quien paga más la 
cuenta, antes se veía mucho que 
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el varón pagara la cuenta cuando 
venía con su pareja o alguna ami-
ga, pero eso ha cambiado y aho-
ra se dividen las cuentas o mu-
chas veces también las mujeres 
dicen esta vez pago yo”. 

En relación el grupo de edades 
en que más se aprecia esta con-
ducta, Galcerán detalla que “per-
sonalmente lo he notado entre 
jóvenes de entre 20 y 35 años”. 

Marisol Cruz, administradora 
del Fina Estampa de Tucapel es-
quina O’Higgins es un caso dife-
rente a los anteriores ya que expre-
sa que, en su caso, hombres y mu-
jeres pagan por igual las cuentas. 

Néstor Santillán, dueño del in-
novador restorán Walking Pasta 
de Barros 96, tiene más que claro 
que “aquí son las mujeres quienes 
lejos pagan más cuentas que los 
hombres y además son quienes 
más vienen por pastas” asegura. 

Pese a que se trata solo de una 
percepción, esta información es 
útil para  acciones de promoción.

Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mujeres pagan cada vez más cuentas 
que los hombres en cafés y restaurantes 

1. Café Años Luz  
(Diagonal P.A.C.) 
2. Café Baqué (Ongolmo) 
3. Café Sauré  
(Mall del Centro) 
4. Café Colomba (Diagonal) 
5. Café y restaurante BB 
(Ongolmo) 
6. Tijuana Express  
(Plaza   Perú) 
7. Restaurante Fina Estampa 
(Tucapel con O’Higgins) 
8. Restaurante Walking 
Pasta (Barros 96)

Cafés y 
restaurantes 
consultados

comenta el administrador del 
Café Baqué. 

Para el caso del café Sauré del 
Mall del Centro, Manuel Vargas, 
vendedor, afirma que “en las dis-
tintas edades de las generacio-
nes que transitan por acá, ya sean 
amigas o parejas. En las parejas 
efectivamente cada vez más can-
celan las mujeres entre 18 y 35 
años, en los adultos mayores pa-
gan casi siempre los varones”.  

Zaineth Sánchez, administra-
dora del conocido Café Colomba 
ubicado en la Diagonal Pedro 
Aguirre Cerda de Concepción es-
quina con Orompello ratifica la 
tendencia observada por los due-
ños y administradores consulta-
dos anteriormente en el sentido 

que “aquí pagan más mujeres que 
hombres y las edades en que más 
ocurre esto son jóvenes entre 20 
y 30 años aproximadamente”. 

 
El caso de los restaurantes 

En la hospedería, café y restau-
rante BB de Ongolmo entre Cha-
cabuco y Víctor Lamas, Consue-
lo López quien lleva administran-
do el lugar desde hace dos años 
estima que “nuestro público son 
principalmente mujeres que 
cuando vienen con hombres con-
sumen más y se atreven más a ve-
nir solas a trabajar y al momento 
de pagar son muchas veces las 
mujeres quienes invitan a los 
hombres”. 

López recuerda que antes le 

Creación colectiva del 
programa  
Fue diseñado tras una serie de reunio-
nes con empresarias y ejecutivas, quie-
nes expusieron sus necesidades. 
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Suspenden alzas de planes a médicos 
afiliados en la isapre Nueva Masvida 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA MEDIDA PROTEGE A MILES DE PROFESIONALES

Fue comunicado por la intendenta de Fondos y Seguros Previsionales de 
Salud (s), Ana María Andrade, a la gerencia general. La Corte de Apelaciones 
de Concepción acogió denuncias en  una sola carpeta y dio “Orden de No 
innovar” ( ONI) para suspender la carta de adecuación.

Los médicos  afiliados a Nueva Mas-
vida ganaron un round importante: 
suspender la revisión de sus planes, 
evitando así  eventuales alzas. 

Así lo informó la Intendencia de  
Fondos y Seguros Previsionales de la 
Superintendencia de Salud a la alta ge-
rencia de la aseguradora que absorbió 
a Masvida, firma de origen penquista. 

“Esta Intendencia ha resuelto ins-
truir a la Isapre Nueva Masvida la sus-
pensión, con efecto inmediato a par-
tir de la notificación del presente ofi-
cio, del proceso de revisión de los 
referidos planes médicos, en tanto no 
se ajuste a la normativa vigente en los 
términos señalados precedentemen-
te”, notificó la intendenta de Fondos 
y Seguros Previsionales de Salud (s), 
Ana María Andrade, el 18 de octubre 
mediante el oficio 6.707. 

 
Alcances 

La acción se enmarca ante las soli-
citudes de la Fundación de Asistencia 
Judicial del Colegio Médico de Chile, 
Falmed, en representación de 3.433 
profesionales, como también a los re-
cursos presentados por Empresas 

Nueva Masvida acate, entendiendo que 
pudieran ir a la Corte Suprema y que  
todo se extienda a un mes y medio más. 

Tapia espera que se abra una instan-
cia de conversación no tan solo para 
evaluar los planes, sino que además el 
seguro complementario. Esto incluso 
para a aquellos que están en otras ase-
guradoras de salud. 

“Entendemos que debemos conver-
sarlo y para sentarnos en la mesa con 
Nexus debe haber una formalidad , y lo 
que pedimos es que envíen a los afilia-
dos una carta como la que enviaron, in-
formando la revisión de los planes, pero 
detallando que no se hará”, indicó Tapia.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Masvida en contra de Nexus, quien 
controla a Nueva Masvida. 

“La Corte de Apelaciones de Con-
cepción ha compilado todos los recur-
sos en una sola tramitación, para la 
cual ha acogido la Orden de No Inno-
var (ONI) solicitada por Falmed y ha or-
denado a la Isapre Nueva Masvida sus-
pender los efectos de la carta de ade-
cuación para todos los médicos 
cotizantes”, explicaron.  

El vicepresidente del Colegio Médi-
co de Concepción, Jaime Tapia,  reve-
ló que el escenario  fue analizado du-
rante el día de ayer en una reunión. 

“Se suspende la revisión del plan mé-
dico después de haberse presentado 
276 recursos de protección”, detalló el 
representante de los colegiados. 

Es por ello que esperan que la isapre 
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reconocer que no tiene esas atri-
buciones, muchas de las cuales se 
ha ido arrogando por la fuerza de 
los hechos en los últimos años. Un 
ejemplo es la posibilidad de fisca-
lizaciones eternas, sin plazos, y 
que no producen cosa juzgada. 
Así, por ejemplo, después de 
dos años de fiscalización, 

“De mantenerse la tasa de crecimiento  
el impacto en 4 años sería muy significativo”

ABOGADO ÁLVARO MORAGA, SOCIO FUNDADOR DE MORAGA & CIA SOBRE EFECTOS DE LA MODERNIZACIÓN TRIBUTARIA

Altas expectativas existen en-
tre el empresariado ante el pro-
yecto de modernización tributa-
ria presentado por el Gobierno, y 
hay cierto consenso en que va en 
la dirección correcta. 

Aunque también se han alzado 
voces críticas desestimando el 
real alcance de la propuesta, til-
dándola incluso de “macroeco-
nómicamente insignificante” por 
el actual decano de la Facultad de 
Economía y Negocios de la Uni-
versidad de Chile, José de Grego-
rio, argumentando que las refor-
mas tributarias de Aylwin y Ba-
chelet representaban un 3% del 
PIB, mientras que la moderniza-
ción tributaria solo 0,3%”. 

Diario Concepción consultó al 
abogado y Socio Fundador de 
Moraga & CIA, Álvaro Moraga, su 
opinión sobre el diseño del pro-
yecto de modernización y su 
eventual impacto en la inversión. 

Éste coincidió en que el pro-
yecto va en la dirección correcta; 
incluso, planteó, esperaba que 
fuera más profundo. “La refor-
ma tributaria de la Presidenta 
Bachelet no solo subió los im-
puestos de las empresas del 20% 
al 27% (en momentos en que el 
Reino Unido la estaba llevando al 
17%), sino que tenía un nivel de 
deficiencias tan graves, que cos-
taron la salida de un Ministro de 
Hacienda y el impulso de una 
nueva ley para aclararla. Por lo 
tanto, lo que procede es desha-
cer, en la medida de lo posible, lo 
que llevó a Chile a una desacele-
ración histórica, con un creci-
miento del 1.5% el 2017. Por lo 
tanto, ahora es dable esperar el 
efecto contrario, es decir, un au-
mento en la inversión y sobre 
todo en el crecimiento. 

 
-¿Qué opina sobre los dichos 

de De Gregorio? 
-En noviembre del 2010, tam-

bién en un seminario, De Grego-
rio señaló: “La reforma tributaria 
tiene un montón de deficiencias, 
entre ellas la discriminación en-
tre chilenos y extranjeros”, agre-
gando que “subir la carga tribu-
taria no es gratis”. Ahora señala 
que “el proyecto tiene problemas 
de diseño macro” y que no au-
mentará la inversión. El proble-
ma de la cátedra y la visión ma-
cro es que no es capaz de ver los 
efectos reales de las políticas pú-
blicas mal hechas en el empresa-
rio común. El alza de impuestos 
y la desintegración generaron pa-
ralización de la inversión, lo cual 
es un hecho incuestionable. 

 
-¿Qué tan verídico es que el 

proyecto le quitaría atribucio-
nes al SII y que repercusiones 
traería esto? 

-Si bien literalmente el proyec-
to le quita atribuciones al SII, en 
el fondo lo que hace es reforzar, 
por la vía legal, aquellas conside-
raciones por las cuales el SII debe 

Sumado al aumento de la inversión, son factores que auguran altos montos 
por concepto de recaudación. Clave entonces será la eventual aprobación de 
la iniciativa que busca “modernizar” la actual reforma ya en régimen.
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con libros y registros retenidos, 
problemas para el timbraje y un 
gran desgaste de todo tipo, pue-
de suceder que la fiscalización 
termine sin observaciones para 
que al año siguiente pueda co-
menzar otra por los mismos te-
mas ya revisados. 

 
 -¿Cuál cree será impacto 

real de la modernización en la 
economía? 

-Este es un tema donde cada 
uno hace sus proyecciones sobre 
la base de sus propios análisis. 
Por ejemplo, en el mensaje del 
proyecto de la Presidenta Bache-
let se dijo que la reforma recau-
daría 8.300 millones de dólares. Y 
no fue cierto. Por el contrario, la 
falta de recaudación por la me-
nor inversión derivó en que Chi-
le pasara de una tasa de deuda 
del 14,9% del PIB al 25% en los 4 
años anteriores.  

Y aun así tampoco fue cierto 
que esto generaría educación 
gratuita y de calidad en forma 
universal. Ahora esta adminis-
tración señala que la integración 
se compensará fundamental-
mente por la mayor recaudación 
derivada de un mayor crecimien-
to (hasta el momento está resul-

tando cierto) y por estableci-
miento de las boletas electró-

nicas, que aumentará la 
recaudación de IVA. Si se 
mantienen las tasas de cre-
cimiento e inversión de los 
últimos 10 meses, al cabo 
de 4 años el impacto sería 
muy significativo. 

 
-¿Cuáles son los desa-

fíos pendientes en ma-
teria tributaria? 

-El principal desafío es 
lograr aprobar este pro-
yecto de ley con un con-

senso generalizado de 
su necesidad, sin 
ideologías de trinche-
ra. Parte de ese con-
senso debería pasar 
por modificar los 
quórums de aproba-
ción de la legislación 
tributaria, de mayoría 
simple a mayoría cali-

ficada, a fin de evitar 
que mayorías transito-

rias cambien permanen-
temente el sistema, ya 

que eso profundiza la falta 
de confianza en éste, lo cual 

aleja la inversión de largo pla-
zo, que es clave para acercarnos 
al umbral de desarrollo.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El proyecto de Bachelet decía 
que la reforma tributaria 
recaudaría US$8.300 millones, 
y no fue cierto”.

“El principal desafío es lograr la 
aprobación con un consenso 
generalizado, sin ideologías de 
trinchera”.

“Este proyecto va en la 
dirección correcta, incluso 
esperé que fuera más 
profunda”.
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50° aniversario de la 
carrera de Auditoria

La carrera de Audito-
ría de la Universidad de 
Concepción celebró su 
quincuagésimo aniver-
sario con una ceremo-
nia presidida por el vi-
cerrector Carlos von Ples-
sing y el secretario general 
de la Universidad, Marcelo 
Troncoso, junto a acadé-
micos, estudiantes y ad-
ministrativos de la Facul-
tad de Ciencias Económi-
cas y Administrativas 
(Facea).

ÁNGELO  
BENVENUTO, Álvaro 
Escobar, Gloria Vidal, 
Jorge Muñoz y Dix 
Toloza.

LILIÁN QUEZADA,  Pedro Cofré, Constanza Melgarejo y Carlos Baquedano.

DANILO DE LA CRUZ  y Joaquín Soto.

JOSUE 
CARVAJAL, 
Joaquín Ovalle y 
Sebastián Reyes.

ABIGAIL 
ANTIPICHUN, 

Valeria Miranda 
y Verónica 

Basualto.

SIMONELLI HENRÍQUEZ  y Francisca Provoste. CRISTÓBAL REBOLLEDO,  Carolina Parada y Joel Fuentes. MARÍA RIVERA y Nicolás Oñate.

RODRIGO CONTRERAS   y Fernando Avello.JOAQUÍN MORA,  Noemi  Placencia y Erwin Kracht.

CONSTANZA 
MELGAREJO,  
Javier Torres y 
Félix Rocha.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CARLOS VON 
PLESSING, Marcelo 

Troncoso y Carlos 
Baquedano.
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Encuentro de ex alumnos del 
Colegio Alemán de Concepción

Colegio Alemán de Con-
cepción convocó a más de 
75 generaciones de ex alum-
nos en un gran almuerzo de 
camaradería para celebrar 
sus 130 años. En este en-
cuentro, más de 650 ex 
alumnos se reunieron en gru-
pos según su año de egreso y 
recordaron historias que les 
hicieron volver atrás en sus 
años de colegio.

DIRECTOR  del 
Colegio Alemán de 

Concepción, Sr. 
Torben Würth.

ROBERT MEISSBURGER, Alejandro Jimenez, Stefan 
Walter y Jean Paul Sauré.

Encuentro con directores 
de cine con proyectos 
de grabación en la 
Región del Bío Bío

La actividad, realizada en Irade, formó parte 
del Programa Territorial Integrado del Comité de 

Desarrollo Productivo Regional, denominado 
“Nodo Comisión Fílmica en el Gran Concepción”, 
instrumento orientado a la vinculación de empre-

sas audiovisuales, producción, transporte y ali-
mentación para atraer a proyectos de cine y televi-

sión a locaciones del Gran Concepción.

FRANCISCO INOSTROZA, 
Macarena Vera, Carolina 

Parada, Gino Mosso.

JAVIER SANHUEZA, Camila Hernández, Rodrigo 
Romero.

LUIS MEDINA, Carolina Godoy, Karla Sánchez, Mauricio 
Castro.

ELVIS OYARZÚN, Jessica Alarcón, Cristián Bécar, Siegfried 
Feuchtmann.

MARTÍN DUPLAQUET, Macarena Vera, Pablo Bertolone, 
Francisca Barraza.

STEFANIE LARRONDO, Carolina Opazo, Andrea Ebensperger, Paulette 
Lavanchy, Constanza Epprecht, Linda Arroyo, Soledad Muñoz, Valeria 
Pastorini y Tatiana Bianchi. 

ROCÍO GARCÍA, Loreto Giacaman, Loreto Araneda , 
Josefina Escobar y Teodoro Malandre.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ALAN ARMSTRONG, Javiera Pinochet, Graciela Montesinos, 
Ian Oxley, Astrid Wohlt, Carlos Matthei y Benjamín Versluys.

ROBERTO SCHALSCHLI, Francisca Muñoz, Sabine 
Euteneier, Pamela Argomedo, Laura Paredes, Martín 

Armstrong y Marcelo Ramos.
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La cita se realizará entre las 
12 y 20 horas, y tendrá 14 
expositores y tres show 
musicales.

Muchas 
actividades

Si bien registró la mayor 
parte del disco en la capital, 
un tema lo grabó acá, en 
Estudio Cerro. 

Entre Santiago  
y Concepción

Una cita donde se unirán varias 
disciplinas artísticas, con entrada 
liberada y en un espacio sumamen-
te acogedor. Hoy, desde las 12 horas 
en la Biblioteca Viva del Mallplaza 
Trébol, se llevará a cabo la tercera 
edición de la Feria de Ilustración 
que organiza el recinto. 

El principal objetivo del evento, 
de acuerdo a la Biblioteca, es visi-
bilizar las propuestas artísticas que 
actualmente existen en la Región, 
tanto de exponentes con mayor tra-
yectoria, así como quienes están 
comenzando una carrera en este 
ámbito. 

Biblioteca Viva recibe hoy feria de ilustración
Anglyen y Nachume Arts serán los 
ilustradores presentes a lo largo del 
programa que tendrá la feria. Ade-
más, también habrá tres presenta-
ciones musicales, con los grupos 
Friolento, Alerta Misui y Elegía al 
Atardecer. 

En sus ediciones pasadas, la cita 
ha reunido a más de 15 exponentes, 
entre ilustradores, artistas visua-
les y manufacturadores, junto a 
bandas musicales locales.  

Entre los ilustradores destaca-
dos que estuvieron anteriormen-
te, se destacan Ángela Rabanal, Zo-
bako Comics y J.J. Ángela.

 FOTO: BIBLIOTECA VIVA TRÉBOL

ESPACIO DEL Mallplaza Trébol realiza por tercera vez este evento. 

Carlos Vergara, Gabriela López, 
Pez Moreno, Diir, Nahual Dibujos, 
Jotanovis, Valentina Ba, N.Tong, 
Gnomita Ju, Lerimu Plenilunio, 
Lucyth Poe, Lena Ilustra, Angeline 

NICOLÁS FERRADA LIBERARÁ “TIEMPOS MODERNOS” EN SUS PLATAFORMAS DIGITALES EN NOVIEMBRE

Dentro de su intensa actividad 
musical, Nicolás Ferrada agregó re-
cientemente otro importante pro-
yecto. Y es que además de sus par-
ticipaciones con Mantarraya y San-
tos Dumont, comenzó a explorar su 
faceta solista. Bajo el seudónimo de 
“Cocó”, en noviembre liberará 
“Tiempos modernos”, primer single 
del disco “La muerte”, el cual pre-
tende lanzar a comienzos del pró-
ximo año.  

“El álbum contiene 10 temas, y 
‘encasillarlo’ me suena a una pala-
bra muy dura, pero el hilo conduc-
tor es el pop alternativo, y de ahí se 
abre a distintas aristas, algunas más 
oscuras, otras más bailables. Pero 
siempre dentro del pop, aunque no 
de una forma tan directa. Igual hay 
bastante de experimentación den-
tro de los arreglos en algunos te-
mas”, comentó. 

Del proceso de registro de este 
trabajo, detalló que “lo grabé bási-
camente en dos partes: mi casa y en 
Estudios Santino (Santiago), aun-
que ‘La inercia’ fue la única que gra-
bé casi entera en Estudio Cerro 
(Concepción) con Williams Martí-
nez, que después fue el encargado 
de mezclar todo el álbum. La fecha 
de salida aún está en veremos, pero 
en noviembre sacaré el primer sin-
gle oficial con videoclip y todo. Me 
siento muy entusiasmado por esta 
nueva etapa”. 

Al respecto, agregó que “en el dis-
co toqué casi todo, además me puse 
a samplear innumerables cancio-
nes o sonidos que me gustaban. Así 
que gran parte ni siquiera hubo que 
tocarlo, lo único que no toqué fue 
la batería, que la grabó Rodrigo 
Droguett (Estudio Cerro) que es el 
bajista de Mantarraya y me apañó, 
además de Diego Fernández (12 
Tribus), que grabó un solo de tecla-
do en un tema y Williams que regis-
tró las guitarras en otro tema. Más 
allá de eso, casi todo lo hice, grabé, 
toqué o samplié en mi casa”. 

Además, este trabajo le supuso 
otro importante desafío. “Cantar 
fue lo más complicado definitiva-
mente. Entender bien cómo tener 
un rollo expresivo y, a la vez, que se 
entienda bien, sacarte el miedo de 
que te escuchen, dejar la vergüen-

 FOTO: NICOLÁS FERRADA

El también integrante de Santos Dumont contó detalles de este proyecto, 
donde usa el seudónimo de “Cocó”. Este tema será parte de “La muerte”, disco 
debut en el ámbito individual que espera sacar dentro del  2019.

za de lado. Cantar es mucho más 
emocional que tocar un instrumen-
to, porque además estás dando un 
mensaje, retratando una parte de 
tu vida o planteando una idea. Es 
complicado tener igual la confian-

za en que lo que sientes o piensas 
está bien”. 

 
Pasado y futuro 

El tecladista también se refirió al 
nombre que llevará el disco, y al 
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porqué eligió el seudónimo de 
“Cocó” para este proyecto. 

“El álbum se llama ‘La muerte’ de-
bido a que durante años había 
construido un futuro bastante esta-
ble y eso había hecho que perdiera 
un poco lo que realmente quería 
hacer, que era vivir de esto. Así que 
tuve que, lamentablemente, matar 
todo lo que había construido para 
volcarme 100% a este tema, fue un 
período súper complicado. De un 
día para otro quedé sin nada, pero 
de esa forma logré armar algo total-
mente nuevo. Digamos que fue un 
mal necesario. No lo hice de la me-
jor forma tampoco, hice sufrir a 
gente importante en el camino y yo 
lo pasé terrible también”, señaló 
Ferrada.  

Y de su singular alter ego, indicó 
que ‘Cocó’ es porque así me decía 
mi hermana chica cuando era bebé. 
Como no podía decir Nico, me de-
cía Cocó que era más sencillo”. 

Por otra parte, indicó que lanza-
rá su trabajo solista en Concep-
ción. “Quiero hacer presentacio-
nes  ahí y en Santiago, aunque de 
momento no hay nada concreto. 
Lo que sí me gustaría es que fuese 
un formato más íntimo, no en un 
bar donde haya un punchi punchi 
(sic) sonando de fondo todo el rato, 
sino un lugar donde podamos con-
versar y disfrutar los sonidos de 
forma clara”.

FERRADA COMENTÓ QUE 
si bien no quiere encasillar su 
trabajo solista en un estilo, 
admite que está ligado al pop.

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tecladista de Mantarraya explora 
faceta solista y lanza primer single
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15:00 horas 
Los Jaivas en la Fiesta de Todos, en 

el marco del aniversario de Concep-
ción. Parque Bicentenario. Invita-

ción liberada. 
 

19:30 horas 
Felipe Avello “Corazón Llenito”. 

Entradas de los $30.000 (primeras 
filas) a los $15.000 (silver). Sistema 

Daletickt. 
 

21:00 horas 
Concierto Residente en Concep-
ción. Entradas desde los $40.250 

(platea pacífico) a los $29.900 (pla-
tea general). Puntoticket. 

Destacado 
“John, el último día de 

Lennon” en Teatro Biobío 
20.30 horas

Musical protagonizado por  Gabriel 
Urzúa, el cual aborda las últimas 

horas del ex Beatle asesinado el 8 de 
diciembre de 1980. Las entradas van 
de los $8.000 a $16.000. Disponibles 

vía Ticketplus.

Agenda  
de hoy

“Procesos fotográficos 
alternativos” en 
Biblioteca Municipal
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MUESTRA COLECTIVA DE IMÁGENES

La exposición, organizada por FotoAlquimia, estará 
montada hasta el próximo 11 de noviembre.  

Peleando a la contra de lo que 
son los procesos fotográficos digi-
tales, FotoAlquimia -Escuela Iti-
nerante de Fotografía- se ha dedi-
cado a rescatar las técnicas más 
artesanales del arte de capturar 
imágenes. 

Producto de esta incansable la-
bor, que también encierra la difu-
sión e investigación, es que se ge-
nera “Procesos fotográficos alter-
nativos”, muestra que reúne a 27 
exponentes de todo el país que tra-
bajan en técnicas análogas de fo-
tografía, las que estarán en las pa-
redes de la Biblioteca Municipal de 
Concepción (Víctor Lamas 615) 
hasta el próximo 11 de noviembre. 

“Las primeras técnicas dentro 
de la historia de la fotografía 
como colodiones húmedos, pa-
peles salados, kallitipias, gomas 
bicromatadas, entre otras. Nos 
parecen importante de difundir y 
reivindicar en esta era digital, en 
donde pareciera que para realizar LAS IMÁGENES fueron seleccionadas de artistas de todo el país.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

importantes fotografías se requie-
re invertir en un valioso equipo”, 
comentó Carlos Erices Godoy, 
gestor cultural y director de Fo-
toAlquimia. 

Estas técnicas de copia y gene-
ración de imagen fotográfica, que 
datan del siglo XIX, consiste en la 
preparación de pócimas químicas 
que conforman diversas emulsio-
nes fotosensibles, permitiendo tra-
bajar sobre una amplia gama de 
soportes, tales como papel, ma-
dera, cerámica, vidrio, aluminio e 
incluso utilizando telas, paredes, 
hasta conchas de mar.

de Arica a Punta Arenas 
fueron seleccionados para 
esta muestra fotográfica con 
entrada liberada.

artistas
27
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La UdeC buscará esta noche el sexto feste-
jo en línea, cuando enfrente a CD AB Temuco, 
desde las 21 horas, en el Centro Deportivo 
Coliseo Universidad Autónoma. 

Mañana, en tanto, el cuadro de Alfredo Ma-
drid regresará a su fortaleza en la Casa del De-

porte para medir fuerzas ante el mismo cua-
dro, sublíder de la Conferencia Centro de la 
Liga Nacional, a las 20 horas. 

La principal figura del adversario es Jovoni 
Schuler, que promedia 23,7 puntos y 10 rebo-
tes por partido. 

Ganar afuera y luego volver a Casa del Deporte

FOTO: LUKAS JARA M.

ELENCO UNIVERSITARIO ENFRENTA DOBLE JORNADA ANTE CD AB TEMUCO

La última victoria en casa de 
Puente Alto dejó en claro que la 
UdeC está para cosas grandes. “Ya 
es hora de consolidar este trabajo 
con un campeonato y vamos por 
ese objetivo”, fueron las palabras 
del cada vez más gravitante Diego 
Silva. El elenco dirigido por Alfredo 
Madrid día a día luce más sólido en 
la Liga Nacional, suma cinco victo-
rias en línea y va por las siete este 
fin de semana. ¿El rival de turno? 
CD AB Temuco, esta noche, en ca-
lidad de forastero. Y mañana, con-
tra el mismo adversario en la Casa 
del Deporte.  

Carlos Milano fue el jugador con 
mejor puntuación en el último fes-
tejo 73-66 en la capital. Anotó 19 
puntos, pero también fue el que 
capturó más rebotes, con 11 table-
ros en su poder. El venezolano, de 
32 años, se ha transformado en pie-

Contando hasta siete: Campanil 
cestero busca prolongar su racha
Carlos Milano, líder del equipo en ambos sectores de la cancha ante Puente Alto, comentó el 
tremendo arranque del equipo de Madrid y habló de su protagonismo en este modelo 2018.

creciendo, a pasos agigantados. “Es 
increíble lo que son hoy Diego Sil-
va y Carlos Lauler. Dos jugadores 
muy talentosos que cada día mejo-
ran más, se les ve más maduros y 
por su corta edad tienen una pro-
yección gigante. Esa base de casa  
junto a los extranjeros y los refuer-
zos nuevos hacen que el rendimien-
to de todos funcione mejor”, apun-
tó Milano. 

¿Y qué tiene de complicado CD 
AB Temuco? El venezolano expre-
só que “es el equipo que viene deba-
jito de nosotros en la tabla y tiene 
marca de 4-2. Hemos trabajado sus 
características, pero sobre todo lo 
que estamos haciendo nosotros, 
porque se está viendo un buen jue-
go en cada partido y hay que con-
tinuar en ese camino”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

plantel parejo, donde todos apor-
tan y cada uno entiende perfecta-
mente su rol. En eso, son importan-
tes los que entran jugando y los que 
a veces no tienen tantos minutos. 
En lo personal, lo mío es la fuerza, 
la entrega, hacer las pantallas y hay 
días donde anotas más. Lo impor-
tante es que funcionamos como 
una familia”, advirtió. 

Y Milano tiene mucho de razón. 
La UdeC no tiene ningún jugador 
entre los 10 mejores anotadores ni 
asistidores de la Liga. Es una fuer-
za colectiva.  

 
Crecen y crecen 

El venezolano de 1,98 metros es 
el más experimentado de este gru-
po, misión que también tenía Erik 
Carrasco, de 35 años, quien está 
fuera de actividad luego de interve-
nirse una lesión. Madera es el otro 
mayor, con 29. Y por eso, tiene una 
visión positiva de los que vienen 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

za fundamental de esta UdeC ver-
sión 2018. 

“El fuerte de este equipo es la 
unión del grupo y eso se nota en 
cada jugada, en los apoyos, en la 
convivencia. A eso se suma un tra-
bajo constante, que viene hace un 
tiempo y está dando frutos en este 
inicio de campeonato. No es casua-
lidad estos buenos números, aun-
que recién es el comienzo y hay que 
sostener esto en el tiempo y llegar 
en buen pie a la parte final”, seña-
ló el nacido en Caracas. 

Su aporte ha destacado. De he-
cho, es el sexto jugador con más 
rebotes en la Liga, promediando 
10,6 por partido. En rebotes ofensi-
vos es el líder, con 5,2 por juego. 
Como sea, mantiene la humildad a 
todo evento.  

“Me siento importante en lo mío, 
pero lo principal es que aquí nadie 
es la figura desequilibrante ni hay 
uno que esté sobre el resto. Es un 
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HUACHIPATO RECIBE A O’HIGGINS EN EL CAP 

Huachipato vive lejos su mejor 
momento del año y no quiere que 
nadie le borre las sonrisas. 

No son solo cinco duelos en lí-
nea ganando y quince puntos se-
guidos que tienen al equipo de 
Larcamón en zona de Copa Sud-
americana, sino que el fútbol 
mostrado por el acero en los últi-
mos partidos ha sido de alto nivel. 
Huachipato es el mejor equipo 
de lo que va de segundo  semestre 
y aquello se traduce en 22 puntos 
de 33 posibles, 18 goles a favor y 
solo seis en contra, en los 11 par-
tidos disputados en esta etapa fi-
nal del torneo. 

 
Otro más 

Pese a que últimamente en se-
ries menores Huachipato ha con-
vivido con más fracasos que ale-
grías, hay una buena noticia que 
la mañana del jueves puso feli-
ces a todos en Talcahuano. Des-
de la “Roja” Sub 20 notificaron al 
acero que querían reservar al ju-
venil Javier Urzúa, que hace rato 
se ganó la titularidad en el equi-
po de Larcamón. 

“Me informaron hace poco. Lo 
tomo con tranquilidad y mucha 
calma. Si se me llega dar la opción 
de jugar el Sudamericano Sub 20, 
ideal. Mi casa está en Huachipa-
to, debo seguir haciendo las cosas 
bien para que me tomen en cuen-
ta. Es un premio al esfuerzo, pero 
lo tomo con mucha tranquilidad. 
Espero jugar el sudamericano, 
demostrar mi fútbol y seguir yen-
do allá. Sabía que si trabajaba 
bien y hacía bien las cosas, la 

Con un juvenil de 
selección buscará 
superar al “Capo”

FOTO: LUKAS JARA M.

Javier Urzúa fue reservado para la Sub 20 nacional que 
disputará el próximo sudamericano. El acero apuesta por 
otro triunfo que lo consolide en puestos internacionales. OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

oportunidad llegaría”, comentó 
el volante de 19 años. Su debut, 
eso sí, fue hace mucho rato y no 
precisamente con Larcamón en la 
banca. Cuando terminaba el 
Clausura 2017, Urzúa jugó como 
titular en el elenco dirigido por el 
“Chueco” Ponce, sumó 67 minu-
tos y pese al 1-4 sufrido ante San-
tiago Wanderers, dejó sensacio-
nes más que gratas. 

“Fue sorpresivo ese momento, 
nunca esperaba debutar con 17 
años. Huachipato se caracteriza 
por darle oportunidades a quie-
nes somos jóvenes”, comentó Ur-
zúa, que llegó el 2010 al acero y 
quiso probar suerte como delan-
tero, pero finalmente retrocedió 
un par de metros y juega de volan-
te ofensivo. 

“Me gusta hacer correr al rival 
e ir tocando siempre la pelota. El 
juego que más me agrada es el de 
toque, como los equipos de 
Guardiola, ir asociándome en 
mitad de cancha. Mis jugadores 
favoritos son Isco e Iniesta, ese 
estilo de juego es el que me aco-
moda”, comentó. 

Su DT, Nicolás Larcamón, valo-
ró que “hace tiempo ‘Javi’ es titu-
lar por su nivel y no por la nece-
sidad (regla Sub 20). Es un juga-
dor con proyección increíble y 
diferente, pero hay que ser mesu-
rados para que se siga consoli-
dando en el primer equipo. En 
este mes y medio con él dentro del 
once inicial, ha sido de los mejo-
res volantes de todo el torneo”. 

 
¿Y O’Higgins? 

 Es el rival de esta noche en el 
CAP. “Desde que llegó Figueroa 
han cambiado su emocionalidad. 
Ahora están prendidos y con mu-
chas más ganas. Imaginamos un 
duelo de muchísima exigencia, 
donde hay que ser dinámicos y 
agresivos para generar ocasiones 
de gol y ganar el partido. En este 
momento cada punto determina 
muchas cosas”.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

“Su ausencia se debe a una 
merma en el rendimiento”, 
dijo Larcamón. No es citado 
desde el 12 de agosto.

¿Qué pasó  
con Povea?

Y. Urra 
J. Bizama 
F. Pereyra 
V. Huerta 
N. Baeza 
C. Sepúlveda 
J. Martínez 
C. Valenzuela 
J. Urzua 
G. Torres 
J. Parraguez

O’HIGGINS

N. Larcamón

DT

HUACHIPATO

M. Pinto 
A, Márquez 
A. Acevedo 
J. Fuentes 
R. Cereceda 
M. Vera 
R. Fernández 
M. Gutiérrez 
N. Oroz 
M. Salas 
P. Calandria

M. A. Figueroa

DT

Estadio: CAP Acero 
Hora: 20:15 
Árbitro: Carlos Ulloa
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Con la confianza a tope se em-
barcó rumbo al norte el equipo de 
la Universidad de Concepción, que 
este fin de semana disputará el 
Campeonato Nacional de Rugby 
Femenino, en Antofagasta. 

El Campanil será el exclusivo re-
presentante de la Región, al que 
clasificó tras un año perfecto don-
de se consagró campeón invicto de 
la Zona Centro Sur, ganando todos 
sus partidos y exhibiendo un juego 
arrasador frente a equipos de la ta-
lla de Pangue, Canguras, Asgard, 
Curicó, Lebu,  Chillán y Bulnes. 

A tal punto fue su superioridad, 
que luego de asegurar su clasifica-
ción al Nacional, terminó jugando 
el torneo zonal con el equipo reser-
va, que mantuvo el mismo ritmo 
avasallador y finalmente le dio la 
copa al club penquista. 

Esta será la tercera participación 
consecutiva del conjunto universi-
tario en el evento, donde viene con 
una marcada evolución ya que, tras 
quedar último en 2016, el año pasa-
do finalizó cuarto de la mano del ex 
técnico de la selección chilena, 
Cristián Isla, que lleva un tiempo a 
cargo del proceso auricielo. 

De ahí que para esta ocasión, el  
objetivo sea el título, tal como ase-
guró el entrenador de las penquis-
tas. “Queremos la corona. La expe-
riencia de 2017 nos enseñó que po-
demos ir por el título, esa vez la 
diferencia pasó por detalles como 
la condición física del plantel, por 
eso este año trabajamos con un 
perfil de jugadora atlética y que 

cumpliera físicamente los progra-
mas. Sumado a eso, las deportistas 
llegan con mucho juego, varias in-
tegraron la selección regional por lo 
que de tener tres partidos en años 
anteriores, esta vez van con 30 en el 
cuerpo”, sostuvo. 

“Planteamos como objetivo prin-
cipal ser campeonas, sabemos que  
lo podemos lograr, y si no resulta 
quedaremos con la con la tranqui-
lidad de que lo dimos todo, pero la 
meta es el título porque trabaja-
mos para ello”, añadió el DT. 

 
Rivales de nivel 

El circuito chileno femenino en 
Chile se divide en cuatro zonas: Sur 
Austral; Centro Sur (donde cam-
peonó la UdeC);  Centro (Santiago 
a La Serena), y Norte (partiendo 
por Antofagasta), cuyos tres mejo-
res equipos clasifican al Nacional.  

Entre los favoritos se encuentran 
el campeón vigente Viña Rugby; 
Old Red de Arica (monarca 2016), 
y Garumas de Antofagasta. A juicio 
de la pilar de la UdeC, Evelyn San 
Martín, solo una estadística más 
en su camino a la corona. “Pese a la 
fortaleza de los rivales, nuestra 
meta es el primer lugar. Nos senti-
mos capaces, somos un equipo más 
maduro, afiatado y con más técni-
ca. Además, si el 2017 fuimos cuar-
tas con un mes de preparación, 
imagínense lo que podemos hacer 
ahora, que hemos estado el año en-
tero en ‘modo’ nacional”, sentenció.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

UDEC DEBUTA EN EL NACIONAL DE RUGBY FEMENINO EN ANTOFAGASTA

A ratificar por qué 
son reinas en casa 
El Campanil será el único representante de la Región en el 
torneo, al que clasificó como campeón invicto.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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La entrada al Estadio 
Español para el evento 
es gratuita. Todo parte 
hoy a las 9:30 horas.

Con puertas 
abiertas

Old John’s se juega  
su lugar en Primera

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TORNEO ZONA SUR COPA PIRETANYL 2018TORNEO ZONA SUR COPA PIRETANYL 2018

Estadio 
Español 
cierra su  
mes con 
tenis de  
nivel

Los mejores tenistas del momento en la serie 
honor darán vida al certamen, que se extenderá 
hasta mañana en el recinto de Chiguayante.

Luego de una alta gama de 
actividades, el Estadio Espa-
ñol de Chiguayante culmina-
rá la conmemoración del Mes 
de la Hispanidad con depor-
te del más alto nivel. Se trata 
de la sexta versión del Tor-
neo Zona Sur de Tenis Copa 
Piretanyl, que se tomará la 
arcilla chiguayantina desde 
hoy sábado y hasta mañana. 

El torneo, que repartirá un 
pozo de 300 mil pesos, com-
prenderá categorías desde 
cuadro de honor hasta da-
mas en varias series, tanto en 
single como en dobles, así 
como también una catego-
ría única de damas menores. 

Rodrigo Canales, director 
del campeonato, destacó la 
instancia deportiva. “Habla-
mos de un campeonato con 
harta tradición y al que gene-
ralmente vienen tenistas de 
muy buena calidad. Este año 
hemos organizado varios 
torneos, y pensamos que este 
viene a coronar la tempora-
da con bastante calidad”, 
manifestó. 

 
Raquetas de nivel 

Reconocidos jugadores 
confirmaron su presencia en 
el evento, que partirá hoy sá-
bado con los primeros parti-
dos del cuadro de honor. 

Es así como la serie de ho-
nor estará conformada por 
los 16 mejores jugadores de 
la Región, como Jordan Itu-
rra y Bastián Acevedo, que 
son los actuales campeones 
universitarios con la UdeC y 

medallistas panamericanos. 
También dirán presente 
otras importantes raquetas 
como Sebastián Vidal y Feli-

pe Escalona.  
En el caso de este último, 

abrirá los fuegos desde las 
9:30 horas midiéndose a Ja-

Los cuartos de final se ju-
garán a partir de las 17:00 
horas, mientras que este do-
mingo se disputarán los úl-
timos duelos, con la gran fi-
nal programada a partir de 
las 13:30 horas, tras lo cual 
vendrá la premiación de to-
das las categorías.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Fue una temporada de-
cepcionante, pero la quiere 
cerrar quedándose en la 
máxima categoría. Hoy, 
desde las 14.40 horas en Old 
Grangonian Club, Old 
John’s se jugará su perma-
nencia en la Primera del 
rugby nacional, frente a 
Sporting de Viña del Mar. 

Los ingleses llegaron a 
esta instancia luego de que-
dar en el séptimo lugar del 
Top 8 Torneo Central de 
Arusa. Axel Scheel, jugador 
de Old John’s, se refirió a 
cómo llegan a este decisivo 
encuentro.  

“Estamos bien, con mu-
chas ganas y a dejarlo todo. 
Por lo que vimos esta sema-
na, Sporting es un equipo 
muy frontal de forwards pe-
sados que los usan bastan-
te y con un buen scrum. 
Pensamos que será un en-
cuentro muy duro y apre-

tado, donde apostamos por 
favorecer el juego de nues-
tros backs”.  

Sobre tener que jugar por 
la permanencia, cuando su 
meta inicial era luchar por 
el título, Scheel aseguró que 
“creo que todos siempre jue-
gan a ganar y lograr los me-
jores resultados, y este año 
no se nos dio. Fue una tem-
porada muy compleja, y a 
este partido vamos con la 
mentalidad de ganar o ga-
nar. Sabemos que no logra-
mos lo que queríamos en 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El duelo entre los 
ingleses y Sporting será 
televisado en vivo por 
este canal. 

CDO transmite 
el encuentro

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Ha partido en primavera, entre colores y trinos a los brazos del buen Dios Padre, 
nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelito, hermano, cuñado, tío y amigo, Sr. 
 

ERALDO FRANCISCO ABURTO POBLETE 
(Q.E.P. D) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio Andrés Lamas 285, Pedro del Río, Concep-
ción.  Su funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
La familia 
 
Concepción, 27 de octubre de 2018.

este torneo, pero dentro de 
este mal panorama lo míni-
mo que debemos conseguir 

es mantener la categoría, 
pensando en lo que será el 
2019”. 

vier Cáceres, mismo horario 
en que el cuarto favorito del 
certamen, Rodolfo Aguayo 
enfrentará a Nicolás Ortiz. 

En tanto, a las 11:00 horas, 
saldrán a la cancha los prin-
cipales sembrados, como En-
rique Echeverría (primer pre-
clasificado) que jugará ante 
Carlos Jaque. Lo propio suce-
derá con el segundo favorito, 
Jordan Iturra, que medirá 
fuerzas con Ignacio Luarte.  
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/17 10/19
LOS ÁNGELES

11/22
SANTIAGO

10/20
CHILLÁN8/22

RANCAGUA

7/22
TALCA

11/20
ANGOL

10/19
TEMUCO

11/15
P. MONTT

12/16
DOMINGO

11/15
LUNES

8/17
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: S. Gustavo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086 Local C

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149 Local 39
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